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ка финансовой модели, раз-
витие инновационной дея-
тельности, развитие иссле-
довательской инфраструкту-
ры и цифровая трансформа-
ция. Ольга Волкова обрисова-
ла новый образ врача, сложив-
шийся к концу 2023 года, кото-
рый участвует в разработках и 
владеет цифровыми инстру-
ментами.

Трансформация в Кли-
нический центр наук о здо-
ровье вклю-
чает развитие 
высокотехно -
логичной ме-
дицинской по-
мощи, одним 
из самых пер-
спективных на-
правлений яв-
ляется роботи-
зированная хи-
рургия. В про-
шлом году Уни-
верситетом были приобрете-
ны две новые роботические 
установки — робот da Vinci 
и травматологический робот,  
вследствие чего количество 
роботизированных операций 
выросло на 48,5%.

В 2023 году завершился 
первый этап капремонта Кли-
ники акушерства и гинеколо-
гии и ее масштабное оснаще-
ние медицинским оборудо-
ванием. Кроме того, было за-
куплено современное меди-
цинское оборудование для 
всех подразделений Клини-
ческого центра. В рамках раз-
вития цифровых технологий 
была внедрена радиологиче-
ская информационная систе-
ма (РИС), сейчас в ее цифро-
вом архиве более 100 тысяч 
исследований. 

Также Ольга Волкова рас-
сказала про такие проекты, 
как «Цифровая аптека», соз-
дание лабораторной инфор-
мационной системы для па-
томорфологической служ-

КАРЬЕРНЫЙ ЛИФТ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ
В СЕЧЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ОПРЕДЕЛИЛИ КРАТЧАЙШИЙ ПУТЬ ОТ АСПИРАНТА ДО ПРОФЕССОРА

ИННОВАЦИОННЫЙ РОСТ
 Главной темой мартовско-

го ученого совета стал отчет 
об итогах работы Клиниче-
ского центра в 2023 году, ко-
торый подготовила его ди-
ректор Ольга Вîлêîâа. В 
прошлом году все универси-
тетские клиники и центры 
увеличили показатели по об-
служиванию пациентов. В об-
щей сложности через Клини-
ческий центр прошло 89 704 
стационарных пациента и бо-
лее 463,5 тысяч амбулатор-
ных. По сравнению с 2021 го-
дом, когда Университет на-
чал трансформацию в иссле-
довательский, эти показа-
тели выросли почти на 50%. 
Доля высокотехнологичной 
медицинской помощи в об-
щем объеме выросла до 80%, 
увеличились внебюджетные 
доходы.

Говоря об изменениях в 
«клиническом звене», Оль-
га Волкова подчеркнула, что 
для трансформации в Кли-
нический центр наук о здо-
ровье мало заниматься толь-
ко клинической практикой. 
Для развития импортозаме-
щения и технологического 
суверенитета России клини-
ки Сеченовского Университе-
та должны позиционировать 
себя как исследовательские 
площадки и разработчики 
инновационных продуктов. 

«Для этого в Клиниче-
ском центре наук о здоро-
вье к 2030 году доля ока-
зываемой высокотехноло-
гичной медицинской помо-
щи должна быть не менее 
80%, практически все вра-
чи должны иметь ученую 
степень, весь медицинский 
персонал должен быть во-
влечен в инновационную де-
ятельность», — отметила гла-
ва Клинического центра. 

В свете общего тренда 
на исследовательскую транс-
формацию ключевыми век-
торами развития Клиниче-
ского центра в 2023 году ста-
ли: трансформация челове-
ческого капитала, перестрой-

На пåрâîм âåñåííåм у÷å-
íîм ñîâåтå пîдâåли итîги 
рабîты Клиíи÷åñêîгî цåí-
тра за 2023 гîд, îбñудили 
пîртфåль разрабîтîê и âы-
ñтрîили ñтратåгию для пî-
пîлíåíия Уíиâåрñитåта мî-
лîдыми êадрами. Хîрîшая 
íîâîñть для аñпираíтîâ – 
îíи ñмîгут заíиматьñя íа-
у÷íîй рабîтîй íа êафåдрå 
и пîлу÷ать за этî дîñтîй-
íую зарплату.

ке медицинской реабили-
тации в 2023 году внедрена 
новая программа реабили-
тации пациентов на ранних 
сроках после внешнего про-
тезирования ампутирован-
ных конечностей. В Клини-
ке колопроктологии и мало-
инвазивной хирургии было 
принято решение о разви-
тии бариатрической хирур-
гии как коммерческого на-
правления. Клиника пропе-
девтики развивает ИНШ на 
тему важности микробиоты 
для персонализированной 
медицины. Создана ИНШ 
по изучению и лечению ви-
тилиго в Клинике кожных и 
венерических болезней, за-
пущено производство эмо-
лента для ухода за чувстви-
тельной кожей. 

УКБ № 3 стала первой, кто 
внедрил проект «Цифровая 
аптека», рассказал главврач 
больницы Дмитрий Рîжêîâ. 
Врачи  нейрохирургического 
отделения проводили невро-
тизацию малоберцового не-
рва с целью восстановления 
движений в стопе, внедряли 
в практику технологию эмбо-
лизации опухолей позвоноч-
ника и реконструкцию кар-
пального канала. Среди ито-
гов Клиники психосоматиче-
ской медицины — новейшая 
методика определения био-
логических маркеров нейро-
дегенеративных заболеваний, 
которую используют только 
два центра в России. 

Врачи Клиники психиа-
трии ввели инновационные 
методы лечения ПТСР, пси-
хосоматических и тревож-
ных расстройств с помощью 
EMDR-терапии. В этом году 
сотрудники УКБ № 3 так-
же сделают акцент на вне-
дрении новых технологий 
по поводу ультразвуково-
го 3Д-моделирования мягких 

тканей (уже идут переговоры 
с компанией Samsung) и трех 
протоколов транскраниаль-
ной магнитной стимуляции.

Как отметил главврач 
УКБ № 4 Михаил Чåрíîâ, в 
Клинике госпитальной хи-
рургии в прошлом году про-
водилось семь клиниче-
ских исследований, в Кли-
нике факультетской тера-
пии — два исследования, со-
брано два датасета и зареги-
стрировано два патента. В 
Клинике пульмонологии и 
респираторной медицины 
проводилось три КИ, в том 
числе сбор данных для  ди-
агностики хронической об-
структивной болезни лег-
ких. В УКБ № 4 работают 
две ИНШ.

Клиника факультетской 
хирургии № 2 УКБ № 4 актив-
но сотрудничает с Институ-
том регенеративной медици-
ны по применению коллаге-
новой мембраны в хирургии 
рака молочной железы, раз-
работан забрюшинный до-
ступ в лечении рака прямой 
кишки, подана заявка на па-
тент. На базе Клиники поли-
клинической терапии про-
веден пилотный проект по 
дистанционному мониторин-
гу здоровья сотрудников. Го-
товится проект по обработке 
исследований с помощью ИИ 
в рентгенологии. 

Главные итоги работы 
УКБ № 5 в 2023 году, по сло-
вам его главврача Алåêñåя 
Кîâалåíêî, это использова-
ние виртуальной реальности 
для когнитивных трениро-
вок, а также проект по созда-
нию «Сеченовского стандар-
та качества и безопасности». 
В планах у санатория «Звени-
город» — реализовывать се-
рию лучших адаптированных 
практик на базе Центра ком-
петенций и обучать сотруд-
ников, а в будущем – масшта-
бировать это на другие ме-
дучреждения.

Итог 2023 года у Центра 
материнства и детства — это 
15 клинических исследова-
ний, 13 клинических апроба-
ций и семь патентов, расска-
зала его главный врач Эмма 
Грибîâа. В Клинике детских 
болезней разрабатывается 
интеллектуальная система 
оценки рисков тяжести те-
чения заболеваний у детей, 
получающих биопрепараты. 
Была проведена клиническая 
апробация по лечению мо-
ноклональными антителами 
у детей старше шести лет с 
бронхиальной астмой.

Окончание на стр. 12.

бы, биобанкирование, дис-
танционный мониторинг ар-
териального давления у паци-
ентов совместно с компанией 
«СберЗдоровье». 

Более подробно о своих 
проектах и разработках рас-
сказали главврачи подразде-
лений.

Как отметил главврач 
УКБ № 1 Дåíиñ Бутíару, на 
счету Клиники травматоло-
гии за год — 12 разработок и 

семь результа-
тов интеллекту-
альной деятель-
ности (РИДов). 
Одна из них 

— внутрикост-
ная PRP-терапия 
совместно с 
к о м п а н и е й -
партнером «Ге-
нериум». В Кли-
нике онкологии, 
реконструктив-

ной хирургии и радиологии – 
шесть разработок, в том чис-
ле новые методики операций 
и химиотерапии. Пять разра-
боток, среди которых хирур-
гическое лечение синим ла-
зером больных отосклеро-
зом и биотерапия пациентов 

с полипозным синуситом, — у 
Клиники болезней уха, горла 
и носа. 

У Клиники факультет-
ской хирургии — шесть раз-
работок и среди них персо-
нализированный эндопротез 
для хирургии паховых грыж 
и микроволновая абляция 
околощитовидных желез. В 
списке разработок Клиники 
сердечно-сосудистой хирур-
гии — неокуспидизация аор-
тального клапана из аутопе-
рикарда. У Клиники пласти-
ческой хирургии – две новые 
разработки, в том числе но-
вый метод планирования опе-
рации на лице и шее. 

РАЗРАБОТКИ И ПАТЕНТЫ
Главврач УКБ № 2 Ваñи-

лий Михайлîâ рассказал 
о системе поддержки при-
нятия врачебных решений 
NephroAI в Клинике уроло-
гии и создании Индустри-
альной лаборатории инно-
вационных инженерных 
решений вместе с партне-
ром — компанией «Мини-
мальные инвазивные тех-
нологии» (МИТ). В Клини-

553000
амбулаторных 

и стационарных 
пациентов 

прошли через 
Клинический центр 

Сеченовского 
Университета 
в 2023 году

Ректор Петр Глыбочко видит новые перспективы карьерного роста у аспирантов Сеченовского Университета
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ТОП-15 РЕГИОНОВ ПО ЧИСЛУ УЧАЩИХСЯ 
В СЕЧЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ 

Мîñêâа и Мîñêîâñêая îблаñть 11584

Рåñпублиêа Дагåñтаí 593

Бряíñêая îблаñть 477

Краñíîдарñêий êрай 282

Рåñпублиêа Иíгушåтия 239

Тульñêая îблаñть 221

Рåñпублиêа Башêîртîñтаí 218

Тамбîâñêая îблаñть 214

Владимирñêая îблаñть 209

Ñтаâрîпîльñêий êрай 207

Рîñтîâñêая îблаñть 197

Калужñêая îблаñть 193

Рåñпублиêа Татарñтаí 179

Кабардиíî-Балêарñêая Рåñпублиêа 154

СЕЧЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ БУДЕТ ПОМОГАТЬ СВОИМ ВЫПУСКНИКАМ 
СТРОИТЬ КАРЬЕРУ В РОДНЫХ РЕГИОНАХ 

ДОМАШНЯЯ РАБОТА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ÑЕРГЕЙ ÑОБЯНИН, мэр Мîñêâы:
– Мы активно сотрудничаем с ведущим 
медицинским вузом России – Сеченов-
ским Университетом и всегда рады ви-
деть его выпускников в команде москов-
ского здравоохранения. Ваши знания и 

желание служить людям необходимы москвичам. Все кли-
ники Москвы мы стараемся поднять до мирового уровня, 
поэтому нам есть куда приложить ваши знания. 

ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ 
ПРОГРЕСС

 С
тратегию развития Сеченовского Университета в этих на-
правлениях представила проректор по учебной рабо-
те Татьяна Литвинова. По ее словам, на сегодня в Уни-
верситете действуют 320 молодежных объединений, 

число активистов среди обучающихся — около 7400 чело-
век, а это практически каждый третий. Развитию духовно-
нравственных и ценностных ориентиров способствует работа 
крупнейшего Историко-патриотического центра им. Надеж-
ды Троян, который ежегодно проводит более 400 культурно-
просветительских мероприятий, их посещает более 20 тысяч 
человек. 

В 2023 году в Университете открылся Культурный центр, 
который стал точкой притяжения для талантливой молоде-
жи. Сейчас там работает 17 творческих студий. Университет-
ский Центр спорта в минувшем году организовал 82 сорев-
нования, наши спортсмены одержали в них 85 побед. С 2023 
года Первый МГМУ является опорной площадкой для разви-
тия фиджитал-спорта в Москве и России.

Университет активно развивает и молодежную науку.  
Благодаря платформе организации молодежной проект-
ной деятельности базовые навыки уже получили около 
2000 студентов. На конкурсной основе набирают стажеров-
исследователей, на сегодня их количество достигло 50 че-
ловек: это студенты, которые официально трудоустраи-
ваются в ведущие лаборатории и клиники Университета и 
могут работать над исследовательским проектом.

Возглавляющий Наблюдательный и Попечительский со-
веты мэр Москвы Сергей Собянин высоко оценил вклад Се-
ченовского Университета в развитие молодежной политики 
и поблагодарил за подготовку квалифицированных кадров — 
по его словам, такие специалисты нужны стране, часть из них 
будет востребована в столичном здравоохранении, а кто-то 
поедет работать врачом на родину, в регионы.

Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñи-
тåт запуñтил прîåêт PRO-
êарьåра, ÷тîбы пîмîгать 
îбу÷ающимñя пîñлå за-
âåршåíия îбу÷åíия трудî-
уñтраиâатьñя â рîдíых рå-
гиîíах, пîлу÷ая пîддåрж-
êу îт рåгиîíальíых âла-
ñтåй и у÷рåждåíий здра-
âîîхраíåíия. Ужå â этîм 
гîду плаíируåтñя прîâå-
ñти âñтрå÷и ñ прåдñтаâи-
тåлями 45 рåгиîíîâ, êîтî-
рыå прåдñтаâлåíы â Уíи-
âåрñитåтå ñамым бîльшим 
êîли÷åñтâîм ñтудåíтîâ. 

 К
адровый дефицит в 
сфере здравоохране-
ния в России по вра-
чам составляет по-

рядка 25 тыс., по средне-
му медицинскому персо-
налу – в пределах 50 тыс. 
человек. Такие данные в 
конце 2022 года привел 
министр здравоохранения 
Михаил Мурашко на «пра-
вительственном часе» в 
Госдуме. Дефицит прежде 
всего отмечается в первич-
ном звене в сельском здра-
воохранении. В городах си-
туация лучше, но врачей 
тоже не хватает. 

НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ И ПОПЕЧИТЕЛЬСКИЙ 
СОВЕТЫ ОБСУДИЛИ МОЛОДЕЖНУЮ 
ПОЛИТИКУ И ВОСПИТАТЕЛЬНУЮ РАБОТУ 
СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

Мэр Москвы Сергей Собянин дал старт проекту PRO-карьера

22 марта прîшлî ñîâмåñтíîå заñåдаíиå Наблюдатåльíîгî 
и Пîпå÷итåльñêîгî ñîâåтîâ Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта. Од-
íим из êлю÷åâых âîпрîñîâ былî îбñуждåíиå мîлîдåжíîй 
пîлитиêи и âîñпитатåльíîй рабîты.

Молодежная политика – часть стратегии развития Университета

Запущенный в Сече-
новском Университете по 
инициативе ректора Пе-
тра Глыбочко проект PRO-
карьера направлен на то, 
чтобы мотивировать обу-
чающихся возвращаться в 
родные регионы и стро-
ить там свою карьеру. В 
рамках проекта обучаю-
щиеся встретятся с глава-
ми субъектов и руководи-
телями местных медучреж-
дений, которые расскажут 
о региональных условиях 

для начинающих специали-
стов. PRO-карьера позволит 
создать постоянный диалог 
между регионами и обучаю-
щимися и ускорить их адап-
тацию при устройстве на ра-
боту в родном регионе. 

«В Сеченовском Уни-
верситете обучается око-
ло 26 тысяч будущих ме-
диков из 86 субъектов РФ. 
Это высококлассные спе-
циалисты, которые вла-
деют самыми передовыми 
знаниями и навыками в об-
ласти медицины. Многие 
из них готовы после окон-
чания обучения вернуть-
ся в свои родные города и 
регионы и строить там ка-
рьеру, но для этого необ-
ходимо создать соответ-
ствующие условия, ока-
зать им поддержку», – по-
яснил ректор Сеченов-

ского Университета Петр 
Глыбочко. 

Дал старт проекту Сер-
гей Собянин, мэр Москвы 
и председатель Наблюда-
тельного и Попечитель-
ского советов Сеченовско-
го Университета. Из 26 ты-
сяч обучающихся Сеченов-
ского Университета более 
11 тысяч – москвичи, поэ-
тому первая встреча в фор-
мате PRO-карьера была по-
священа возможностям 
московского здравоохра-
нения. 

Руководитель Департа-
мента здравоохранения го-
рода Москвы Алексей Хри-
пун выступил перед обу-
чающимися в Культурном 
центре Сеченовского Уни-
верситета и рассказал, как 
развивается здравоохране-
ние в столице, какие спе-
циалисты сейчас наиболее 
востребованы и какие воз-
можности для профессио-
нального роста предлагают 
московские клиники.

На вопрос о том, какие 
врачебные специальности 
в Москве являются самы-
ми дефицитными, Алексей 
Хрипун ответил, что дефи-
цита нет, но есть наиболее 
востребованные специаль-
ности: врачи скорой помо-
щи, кардиореаниматологи, 
нейрореаниматологи, педиа-
тры, врачи общей практики. 

В этом году руководство 
Университета планирует 
провести встречи с предста-
вителями 45 регионов.

 В 
Сеченовском Университете подвели 
итоги Открытого конкурса проектов – 
2024. По его результатам Программный 
комитет одобрил для работы в 2024 году 

81 проект-победитель. В их число вошли про-
екты, направленные на развитие прорывных 
технологий и продуктов и интеграцию иссле-
дований, разработок, образования, клиниче-
ской практики и предпринимательства в Се-
ченовском Университете. 

По итогам отборов по треку «Мегапроект 
Орган-на-заказ» определили шесть проектов-

победителей, в том числе связанных с разра-
ботками в области трехмерной биопечати, ре-
генеративной медицины и онкодиагностики. 
Еще один проект-победитель посвящен соз-
данию технологической платформы для раз-
работки генно-инженерных препаратов на 
основе иммунных клеток человека для тера-
пии онкологических и аутоиммунных заболе-
ваний. Реализация проекта позволит сделать 
CAR-T-терапию более доступной для пациен-
тов.

Победителями трека «Проекты цифрово-

го здравоохранения» стали два проекта: «Циф-
ровой паспорт спортсмена» и SmartGastro. По-
следний посвящен системам визуализации он-
кологического процесса при раке желудка с 
помощью алгоритмов искусственного интел-
лекта. 

По треку «Совместные проекты с инду-
стриальным партнером» победителем стал 
проект, направленный на разработку мульти-
омиксной онкодиагностической платформы 
нового поколения. По треку «Открытое обра-
зование» решено поддержать 72 проекта по 

созданию программ дополнительного образо-
вания с использованием технологий онлайн-
обучения. Половина заявок относится к меди-
цине: обучение врачей и так называемая «по-
пулярная» медицина. Другая часть заявок свя-
зана с нишевым профессиональным образова-
нием для различных специалистов – ученых, 
исследователей, биологов, химиков, предста-
вителей IT-отрасли.

Все проекты-победители получат финан-
совую и организационную поддержку Универ-
ситета. 

ОПРЕДЕЛЕНЫ ПОБЕДИТЕЛИ ОТКРЫТОГО КОНКУРСА ПРОЕКТОВ – 2024
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Ñпåциалиñты Иíñтитута пåрñîíализирîâаííîй îíêîлîгии Ñå-
÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта ñиñтåматизирîâали даííыå î прîтиâî-
раêîâых прåпаратах, ñпåцифи÷íых ê бåлêу EGFR. Аíîмальíая 
аêтиâация этîгî бåлêа ñâязаíа ñ разâитиåм мíîгих âидîâ раêа. 
Нîâыå даííыå пîзâîляют пîíять, â êаêîй пîñлåдîâатåльíîñти 
ñлåдуåт иñпîльзîâать прåпараты разíых пîêîлåíий â заâиñимî-
ñти îт íаблюдаåмых â îпухîли мутаций для дîñтижåíия íаи-
бîльшåй прîдîлжитåльíîñти жизíи бîльíîгî.

 Р
ецептор эпидермального фактора роста (EGFR) играет важ-
нейшую роль в процессах регуляции роста и развития клеток. 
Если работа рецептора нарушается, это приводит к прогресси-
рованию многих видов рака. Чтобы вернуть контроль над кле-

точным делением и остановить рост опухоли, применяются таргет-
ные препараты, прицельно блокирующие или снижающие актив-
ность EGFR.

Специалисты Института персонализированной онкологии Сече-
новского Университета провели системный анализ того, как опухо-
ли накапливают мутации, позволяющие им сопротивляться таргет-
ным препаратам нового поколения.

Несмотря на успех таргетной противораковой терапии, пробле-
ма развития устойчивости раковых клеток к препаратам до сих пор 
не решена, подчеркнули ученые: вслед за эволюцией низкомолеку-
лярных лекарств происходит молекулярная эволюция опухолей, ко-
торая вынуждает придумывать все новые способы борьбы с болез-
нью.

«Для победы в этой изматывающей гонке прежде всего необхо-
димо комплексное понимание молекулярных механизмов развития 
лекарственной устойчивости и поиск новых точек уязвимости опу-
холей. Именно это даст возможность оказаться не просто на шаг 
впереди, а нанести сокрушительное поражение болезни», — гово-
рит главный научный сотрудник Института персонализированной 
онкологии Антон Буздин.

Среди наиболее перспективных подходов к лечению рака иссле-
дователи выделили комбинированную терапию, которая включает 
использование нескольких стратегий одновременно. В частности, 
это позволяет добиться синергетического эффекта, повысив эф-
фективность каждой используемой методики.

Особое внимание, по мнению ученых, необходимо направить на 
развитие иммунотерапевтических подходов — они более безопасны, 
чем другие виды терапии. Для совершенствования в этой области 
важно изучать и внедрять методологии, направленные на повыше-
ние восприимчивости опухолей к лечению. 

В исследовании также приняли участие специалисты МФТИ, 
ИБХ им. академиков М.М. Шемякина и Ю.А. Овчинникова РАН и Ев-
ропейской организации по исследованию и лечению рака (EORTC).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
АНТОН БУЗДИН, глаâíый íау÷íый

ñîтрудíиê Иíñтитута пåрñîíализирîâаííîй 
îíêîлîгии:

– Опухоль каждый раз эволюционирует так, 
чтобы препарат перестал эффективно блокиро-
вать EGFR, а препараты последовательно услож-

няются и блокируют уже новые участки этого белка. Следом за этим 
снова эволюционирует опухоль, и так спираль выходит на новый 
виток. К счастью, сейчас существует уже по крайней мере четыре 
поколения таких препаратов, и их последовательное применение 
одного за другим позволяет длительное время сдерживать рост опу-
холи. Также в процессе разработки находятся новые поколения ле-
карств, что сделает ремиссию еще более продолжительной.

ПЕРЧАТКА ДЛЯ ВОССТАНОВЛЕНИЯ 
МОТОРИКИ УЧЕНЫЕ СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

ВЫЯСНИЛИ, КАК ЭФФЕКТИВНЕЕ ЛЕЧИТЬ РАК 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ МУТАЦИЙ ОПУХОЛИ

Пåрâый МГМУ имåíи И.М. Ñå÷åíî-
âа Миíздраâа РФ ñтал îдíим из цåíтрîâ 
êлиíи÷åñêîгî иññлåдîâаíия рîññийñêîй 
âаêциíы îт âируñа папиллîмы ÷åлîâåêа 
íа дåтях и пîдрîñтêах â âîзраñтå 9-17 
лåт. Ваêциíа дîлжíа защитить îт ÷åты-
рåх ñамых раñпрîñтраíåííых âыñîêî- и 
íизêîîíêîгåííых типîâ ВПЧ – 6, 11, 16, 
18, êîтîрыå âызыâают раê шåйêи матêи, 
другиå ВПЧ-аññîциирîâаííыå îíêîлîги-
÷åñêиå и дîбрîêа÷åñтâåííыå забîлåâаíия.

 М
инздрав РФ дал разрешение на про-
ведение III фазы клинического ис-
следования вакцины от вируса па-
пилломы человека (ВПЧ) на детях 

и подростках от 9 до 17 лет. Цель иссле-
дования – сравнить эффективность и безо-
пасность новой четырехвалентной вакцины, 
разработанной компанией «Нанолек», с вак-
циной американского производства с иден-
тичным антигенным составом. Исследова-
ние пройдет в нескольких столичных и ре-
гиональных исследовательских центрах и 
станет завершающим этапом перед выхо-
дом препарата на российский рынок. Иссле-
дование стартует в марте этого года и прод-
лится до октября 2025 года. Всего в нем при-
мут участие 402 добровольца.

Одним из центров клинического иссле-

дования станет Се-
ченовский Универ-
ситет. Как ведущий 
клинический и науч-
ный центр Первый 
МГМУ планирует 
включить в иссле-
дование не менее 
30 детей, внося ве-
сомый вклад в изу-
чение эффективно-
сти отечественной 
вакцины. 

«Клиническое исследование первой 
отечественной вакцины от ВПЧ у детей и 
подростков будет проводиться в детской 
клинике Сеченовского Центра материн-
ства и детства, – рассказала главный ис-
следователь, директор Клинического ин-
ститута детского здоровья имени Н.Ф. Фи-
латова Екатерина Алексеева. – В нем при-
мут участие здоровые дети и подростки в 
возрасте от 9 до 17 лет. Для проведения 
исследования сейчас формируется груп-
па участников. Чтобы предупредить раз-
витие поствакцинальных реакций в иссле-
довании, до его начала всем детям будет 
проведен скрининг состояния здоровья 

– они пройдут медицинское исследование, 
предусмотренное протоколом».

Напомним, что в 2023 году была завер-
шена III фаза клинического исследования 
вакцины с участием взрослых добровольцев 
в возрасте от 18 до 45 лет, по результатам 
которого была продемонстрирована безо-
пасность и эффективность вакцины: у боль-
шинства участников выработались антитела 
к четырем самым распространенным онко-
генным типам ВПЧ, от которых может защи-
тить вакцина. Проведенные доклинические 
и клинические исследования подтвердили 
хорошую переносимость, благоприятный 
профиль безопасности и потенциально вы-
сокую эффективность разработанной оте -
чественной вакцины, что позволило иници-
ировать клиническое исследование в педиа-
трической практике. 

Специалисты лаборатории управляемых био-
нических систем Сеченовского Университе-
та разработали прототип перчатки для восста-
новления моторики рук после инсульта и травм. 
Устройство представляет собой перчатку с пятью 
силиконовыми актуаторами, которые располага-
ются поверх пальцев пациента и под воздействи-
ем сжатого воздуха меняют форму, помогая сги-
бать пальцы пациента в автоматическом режиме, 
чтобы вернуть им подвижность. Сейчас устрой-
ство предназначено для стационарного исполь-
зования и работает от сети. Однако в перспекти-
ве на него можно будет установить аккумулятор, 
чтобы пациент мог пользоваться перчаткой в лю-
бом удобном месте — например, во время прогул-
ки на улице.

VR-ПРИЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ С АУТИЗМОМ
Команда молодых ученых Сеченовского Уни-

верситета и Института когнитивных нейронаук 
НИУ ВШЭ создала первое в России приложение с 
использованием технологий виртуальной реаль-
ности для поведенческой терапии детей и под-
ростков с расстройством аутистического спек-
тра. С его помощью дети смогут развивать соци-
альные, бытовые и адаптивные навыки в контро-
лируемых и безопасных условиях. 

Приложение VR Inclusion основывается на 
принципах прикладного анализа поведения и ис-
пользует возможности VR для создания контро-
лируемой и безопасной среды обучения. По сло-
вам разработчиков, программа позволяет вос-
произвести какой-либо важный жизненный сце-
нарий, который ребенок отрабатывает в полно-
стью безопасной и контролируемой виртуаль-
ной среде. Например, переход через дорогу. При 
этом ребенок полностью погружается в эту сре-
ду – ходит по комнате, «видит» пешеходный пе-
реход, транспорт вокруг, светофор.

Программу уже протестировали на подрост-
ках с РАС в ресурсном центре «Добрый» благотво-
рительного фонда «Искусство быть рядом». По-
сле завершения тренинга все участники проде-
монстрировали способность применять получен-
ный навык в реальных жизненных условиях.

НЕЙРОСЕТЬ ДЛЯ АНАЛИЗА 
ЭЛЕКТРОКАРДИОГРАММ

Сотрудники Цифровой кафедры Сеченовско-
го Университета разрабатывают систему класси-
фикации электрокардиограмм (ЭКГ) с использо-
ванием нейронных сетей. Цель проекта – разра-
ботать модель глубокого обучения, способную 
по снимкам ЭКГ выявлять патологии сердечно-
сосудистой системы с точностью не менее 95%.

В разработке модели используется архитек-
тура глубокой нейронной сети ResNet, адаптиро-
ванной для анализа ЭКГ. В рамках проекта иссле-
дователи хотят «обучить» нейросеть разделять 
записи электрокардиограмм по определенным 
признакам, например по типам нарушений ритма 
и ишемии, что существенно облегчит работу кар-
диологам и терапевтам. Программа сможет «уви-
деть» на снимках патологии, а врач уже подтвер-
дит либо опровергнет их наличие.

СТАРТОВАЛО КЛИНИЧЕСКОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ВАКЦИНЫ 
ОТ ВИРУСА ПАПИЛЛОМЫ ЧЕЛОВЕКА С УЧАСТИЕМ ПОДРОСТКОВ

ИССЛЕДОВАНИЯ
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СТРАТЕГИЯ-2030

  СЕЧЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ВЕНСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ КАРОЛИНСКИЙ ИНСТИТУТ ШАРИТÉ

Наименование на языке оригинала/ 
на английском языке

Местоположение

Тип кампуса

Число работников

Консолидированный бюджет

 
 
Объем исследований и разработок 
 

Доля исследований и разработок  
в консолидированном бюджете

Число студентов

Доля иностранных студентов

Число аспирантов 

Число индексируемых в WoS научных 
публикаций Q1 и Q2 (2015–2019)

Доля индексируемых в WoS научных публикаций  
Q1 и Q2 в международном соавторстве (2015–2019)

Доля научных публикаций Q1 и Q2  
в общем числе индексируемых в WoS  
научных публикаций (2015–2019)

Позиция в THE World University Rankings 2021

Позиция в QS World University Rankings 2021  
by Subject: Life Sciences & Medicine

Позиция в ARWU 2020

Число пациентов в стационаре (в год)

Число амбулаторных пациентов (в год)

Позиция в рейтинге Newsweek  
World‘s Best Hospitals 2021

6 525, в т.ч. 1 752 работника 
профессорско-преподавательского 
состава, 147 научных работников,  

2 042 медицинских работника

17,8 млрд руб. ≈ € 246,1 млн (2019) 
21,45 млрд руб. ≈ € 258,9 млн (2020) 

1,195 млрд руб. ≈ € 16,52 млн (2019) 
1,11 млрд руб. ≈ € 13,40 млн (2020) 

6,7% (2019) 
5,17% (2020)

15 900

20%

523 

2 427 

41% 

65% 

1 001+

601-620 

–

62 000

300 000

–

Сеченовский университет/
Sechenov University

Москва, Россия

Городской распределенный

Medizinische Universität Wien/ 
Medical University of Vienna

Вена, Австрия

Городской распределенный

6 000, в т.ч. 4 800 научных 
сотрудников 

 

€ 585,2 млн

 
€ 113,3 млн 

 

19,36% 

7 792

33%

1 315 

15 917 

61% 

82% 
 

201-250

91 

201-300

78 734

553 000

27

Charité - Universitätsmedizin Berlin/ 
Charité - Berlin University of Medicine

Берлин, Германия

Городской распределенный 
 

15 500, в т.ч. 4 454 врача-исследователя, 
290 профессоров, 4 553 сотрудника 
среднего медицинского персонала 

€1 862 млн 
 

€ 179,1 млн (внешнее финансирование) 
€ 222 млн (гос. финансирование) 

9,62% (внешнее финансирование) 
11,92 % (гос. финансирование)

8 077

21%

н/д 

21 302 

53% 

79% 
 

75

– 

–

154 261

700 819

6

8 180, в т.ч. 2 335 работников 
профессорско-преподавательского 

состава и 543 профессора 

27 млрд руб. 
 

2,31 млрд руб.

8,5% 
 
 

25 700

23% (5 844 чел.)

1 378

6 500 (2019–2023) 

55% 

 

 

 

89 704

463 606

Karolinska Institutet/ 
Karolinska Institute

Стокгольм Швеция

Городской, 2 кампуса в границах 
города 

4 549, в т.ч. 831 работник 
профессорско-преподавательского 

состава, 328 профессоров 

€ 672,3 млн 
 

€ 564,8 млн 
 

84% 

6 372

26%

2 108, в т.ч. 773 с оплачиваемой 
позицией

33 934 

68% 

85% 
 

36

8 

45

н/д

1 350 млн
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СРАВНИТЕЛЬНЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА И ВЕДУЩИХ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ МЕДИЦИНСКИХ УНИВЕРСИТЕТОВ МИРОВОГО УРОВНЯ, СЛУЖАЩИХ ДЛЯ НЕГО ОРИЕНТИРОМ

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА И ВЕДУЩИХ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ МЕДИЦИНСКИХ УНИВЕРСИТЕТОВ МИРОВОГО УРОВНЯ

В мартå был утâåрждåí ñпиñîê из 81 иññлåдîâатåльñêîгî прîåêта, êîтîрыå â 2024 гîду 
пîлу÷ат фиíаíñîâую пîддåржêу Уíиâåрñитåта. Их рåзультатîм дîлжíы ñтать íîâыå, âîñ-
трåбîâаííыå îбщåñтâîм и мåдициíîй прîдуêты и тåхíîлîгии. Эта íîâîñть íаглядíî ил-
люñтрируåт ñмåщåíиå âåêтîра разâития Пåрâîгî МГМУ îт îбразîâатåльíîй ê иññлåдîâа-
тåльñêîй мîдåли. 

УЧЕНЫЕ НАБРАЛИ ВЕС 
ЗА ТРИ ГОДА ТРАНСФОРМАЦИИ СЕЧЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ РЕКОРДНО ВЫРОС ПО ВСЕМ КЛЮЧЕВЫМ ПОКАЗАТЕЛЯМ

 С
тратегия развития Сеченовского Уни-
верситета была утверждена в 2021 году. 
Главным результатом ее реализации 
должен стать переход к модели иссле-

довательского университета мирового уров-
ня. По словам автора идеи трансформации, 
ректора Петра Глыбочко, научные исследо-
вания должны стать сквозной политикой 
всех направлений развития Сеченовского 
Университета. 

Само понятие «исследовательский уни-
верситет» в мировом университетском со-
обществе четко не определено, но есть 
международно-принятые критерии оцен-
ки и показатели, по которым университеты 
относят к группе исследовательских. Это 
доля исследователей в штате университе-
та, расходов на НИОКР в консолидирован-
ном бюджете, число научных публикаций в 
международных научных журналах и дру-
гие показатели, свидетельствующие, что 
университет занят исследовательской дея-
тельностью.

Для наглядной визуализации предстоя-
щего пути в программе развития Сеченов-
ского Университета была сформирована та-
блица «стартовых» ключевых показателей в 
сравнении с тремя ведущими европейскими 
медуниверситетами – Венским (Австрия), 
Каролинским (Швеция) и Шарите (Герма-
ния). Как показывает динамика этих пока-
зателей за 2021-2023 годы, трансформация 
Первого МГМУ состоялась, а взятые универ-

ситетом темпы роста указывают на то, что 
к 2030 году цели программы развития впол-
не достижимы. 

КАДРОВЫЙ СОСТАВ
За три года, с 2021 по 2023 гг., Университет 

совершил мощный рывок в сторону научно-
исследовательской модели. Процессы транс-
формации запустились не на бумаге, а на прак-
тике. Число аспирантов выросло вдвое: с 723 
до 1378 человек. По результатам мониторин-
га Минобра РФ Сеченовский Университет во-
шел в тройку лучших университетов России 
по числу кандидатских защит (на первом ме-
сте МГУ). 

Штат Университета за три года вырос с 6,5 
до 8,18 тыс. человек. По числу сотрудников, 
которые занимаются исследованиями (47 ака-
демиков РАН, 653 доктора наук и 1536 канди-
датов наук, 2335 сотрудников профессорско-
преподавательского состава и 543 профессо-
ра), Первый МГМУ фактически сравнялся с 
Венским медуниверситетом и Каролинским 
институтом (в их версии 2021 года).  

НАУЧНЫЕ ПУБЛИКАЦИИ 
Число индексируемых в WoS научных пу-

бликаций Q1 и Q2 за 2019-2023 гг. по сравне-
нию с предыдущей пятилеткой (2015-2019 гг.) 
выросло в 2,5 раза – с 2427 до 6500. Это все 
еще в 2-3 раза меньше, чем у мировых лиде-

ров, но для Университета, который относи-
тельно недавно начал развивать фундамен-
тальную науку и прикладные исследования, 
это большой прогресс. 

Научный руководитель НТПБ Петр Тима-
шев объясняет столь высокую динамику не-
сколькими факторами. «Во-первых, в Универ-
ситете значительно выросло число ученых и 
объем проводимых исследований, – говорит 
он. – У нас открылись новые институты и ла-
боратории, появились новые передовые на-
правления исследований. Во-вторых, благо-
даря участию Университета в проекте 5-100 
мы стали более продуктивны, начали дово-
дить все исследования до публикаций, нача-
ли больше коллаборироваться с иностранны-
ми университетами для проведения совмест-
ных междисциплинарных исследований, ко-
торые публикуются в журналах первого и вто-
рого квартилей». 

Стремительный рост в Университете про-
изошел и по числу студентов, которое за три 
года выросло на 160% – с 15,9 до 25,7 тыс. че-
ловек. При этом доля иностранных студен-
тов на февраль 2024 года составляла 23%, что 
сопоставимо с показателями ведущих миро-
вых университетов. По этим показателям мы 
в среднем сравнялись (а по числу студентов 
вдвое обогнали) все три сравниваемые уни-
верситета. 

По числу пациентов Клинического центра 
мы также выросли и сравнялись с Венским 
медуниверситетом: рост за три года – с 362 
тыс. до 553 тыс. человек. Причем рост идет 
как по стационарным пациентам (с 62 до 89,7 
тыс. чел.), так и по амбулаторным (с 300 до 
462 тыс. чел.). Как недавно подчеркнула в от-
четном докладе директор Клинического цен-
тра Ольга Волкова, клиницисты также транс-

формируют свою работу и разворачиваются 
в сторону внедрения НИОКР и проведения 
клинических и доклинических исследований 
и испытаний новых технологий, фарм- и мед-
изделий.

БЮДЖЕТ
За последние три года консолидирован-

ный бюджет Сеченовского Университета вы-
рос почти на 6 млрд рублей – с 21,4 млрд в 
2021-м до 27 млрд – в 2023 году. Еще более 
значимую динамику показал рост доходов от 
исследований и разработок – с 1,19 млрд до 
2,31 млрд рублей. План на 2024 год – 2,8 млрд.

 По словам проректора по экономике и 
финансам Романа Алиева, благодаря разви-
тию научно-исследовательских компетенций 
(за три года Университет вложил в развитие 
научно-исследовательской инфраструктуры 
2,47 млрд рублей) значительно вырос объем 
заказа на НИОКР от негосударственного сек-
тора, а также грантового финансирования. 
Начали поступать инвестиции от индустри-
альных партнеров в научные исследования 
и разработки. Активно сотрудничают с инду-
стрией ученые из НТПБ, НЦМУ, ПИШ, расши-
ряется взаимодействие университетских кли-
ник с разработчиками медицинских изделий. 
Также растет удельный вес доходов от фар-
мацевтической разработки лекарственных 
средств и программ дополнительного обра-
зования.

РЕЙТИНГИ 
Единственный показатель, по которому 

сегодня трудно дать объективную оценку по-
ложению Сеченовского Университета на ми-
ровой арене, – это позиция в международ-
ных рейтингах, таких как THE World University 
Rankings, QS World University Rankings или 
ARWU. Год назад в силу понятных причин от-
дельные международные рейтинги переста-
ли рейтинговать российские университеты. 
Но до 2023 года Первый МГМУ уверенно укре-
плял позиции в ведущих академических рей-
тингах. 

Например, он был единственным рос-
сийским вузом, вошедшим в топ-250 мирово-
го рейтинга QS по направлению «Медицина», 
поднявшись за год сразу на 57 пунктов и пе-
рейдя из группы «301-350» в группу «201-250». 
В рейтинге «Фармация и фармакология» он уси-
лил свои позиции на 100 пунктов, поднявшись 
из группы «201-500» в группу «101-150», в рейтин-
ге «Биологические науки» – на 200 пунктов.

Стал лучшим российским университетом 
в 2023 году в области «Медицина» шанхайско-
го рейтинга Shanghai Ranking Consultancy. Со-
гласно рейтингу, Сеченовский Университет 
лидирует по направлениям «Клиническая ме-
дицина», «Здравоохранение», «Стоматология 
и одонтология», «Фармация и фармакология», 
а также в области «Науки о жизни» по предме-
ту «Биология человека». 

Также в 2023 году Сеченовский Универси-
тет занял высокие строчки сразу в нескольких 
российских академических рейтингах. В част-
ности, стал первым в рейтинге RAEX в области 
«Фармация» и «Медицина», набрав максималь-
ные 100 баллов в зачете предметного рейтин-
га по обоим разделам, а также подтвердил 
свое лидерство в Национальном агрегирован-
ном рейтинге вузов России. 
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цинская сестра УКБ № 2 Татьяна Клоч-
кова. Кроме нее в проекте участвуют 
шесть старших медсестер и столько 
же процедурных. Перед стартом про-
екта все они прошли инструктаж и 
сейчас руководствуются пошаговой 
инструкцией «Стандартные операци-
онные процедуры» (СОП), которая 
объясняет логистику от взятия ана-
лиза до его отправки в лабораторию. 
Ежемесячно УКБ № 2 предоставля-
ет Биобанку примерно 120-150 образ-
цов из шести отделений: первого уро-
логического, второго урологическо-
го, онкоурологического, колопрокто-
логии, онкоколопроктологии и кар-

диологического. Последнее лидиру-
ет по этому показателю: если у других 
в среднем по 2-6 образцов в день, то у 
него — до 15-ти. 

УКБ № 2 собирает базу крови для 
Биобанка по определенным диагнозам: 
по направлению «онкология» – это рак, 
подтвержденный гистологическим ана-
лизом, по направлению «кардиология» 

– ишемическая болезнь сердца и арте-
риальная гипертензия второй и третьей 
степени. Критерии отбора: люди стар-
ше 18 лет, у которых на момент сдачи 
анализа нет инфекций. За мониторинг 

подходящих диагнозов отвечает стар-
шая медсестра: она отбирает их по си-
стеме 1С и приносит лечащему врачу 
«Информированное согласие», которое 
должен заполнить больной.

У врача особая миссия — разго-
вор с пациентом. Если человек согла-
сен «послужить науке» и сдать кровь 
для Биобанка, у него на руках остает-
ся один экземпляр «информированно-
го согласия», а два других отправляют-
ся к процедурной медсестре. А вместе 
с ними передаются две пробирки: одна 
с ЭДТА (специальным реагентом, ко-
торый не дает крови свернуться), вто-
рая – с формирователем сгустка. Про-

цедурная медсестра их маркирует, пи-
шет на них ФИО и номер истории бо-
лезни и вносит всю информацию в спе-
циальный журнал. После чего старшие 
сестры всех шести отделений отчиты-
ваются главной, сколько образцов кро-
ви будет взято на следующий день. 

С утра процедурные медсестры бе-
рут кровь у пациентов, готовые образ-
цы помещаются в специализированный 
контейнер, к каждому прикладывается 
по два «информированных согласия», и 
все это передается курьеру для отправ-
ки в лабораторию. Сотрудники больни-

цы понимают, что если раньше они де-
лали свою работу только для диагно-
стики заболевания и, как следствие, вы-
здоровления одного человека, то сей-
час это делается и для науки. Каждый 
осознает важность своего вклада в об-
щую работу. 

«Никто не может предугадать, 
сколько человек попадет к нам в ста-
ционар и с каким диагнозом, сколько 
образцов мы сможем собрать, — отме-
чает Татьяна Клочкова. — Но это все 
четко отслеживается, у каждого свой 
функционал, у нас двойные, а где-то 
даже тройные уровни проверки. Мы 
отвечаем за качество образцов: мы 
должны взять кровь, правильно ее 
промаркировать и правильно отпра-
вить. Маршрутизация полностью от-
работана. Когда мы все сверили у себя, 
я предоставляю информацию в груп-
пу «Биобанк» по Университету». 

«Это коллективная работа, — про-
должила Елена Алексеева, старшая ме-
дицинская сестра кардиологическо-
го отделения УКБ №2. — Я думаю, что 
средний медперсонал играет здесь зна-
чительную роль. Мы формируем базу, 
отслеживаем диагнозы пациентов. 
Многое делается руками, в том числе 
руками процедурной медсестры. Благо-
даря сложной многогранной структуре 
контроля в Биобанк приходит все уже 
многократно проверенное и ошибки 
исключены». 

По их словам, отказов со стороны 
пациентов крайне мало: большинство 
понимают, что биоматериал нужен для 
научных разработок, для того, чтобы 
врачи могли бороться с заболеванием 

АРСЕНАЛ

Ужå ñåмь лåт Пåрâый МГМУ ñîбираåт и 
храíит биîлîги÷åñêиå матåриалы ÷åлîâåêа, 
÷тî пîзâîляåт прîâîдить íау÷íыå иññлåдîâа-
íия, изу÷ать тяжåлыå íåизлå÷имыå забîлåâа-
íия, разрабатыâать íîâыå ñпîñîбы тåрапии 
и лåêарñтâа. Ñåгîдíя Биîбаíê âåдåт ñбîр êрî-
âи, ñлюíы, мî÷и, â этîм гîду â ñпиñîê дîба-
âитñя миêрîбиîта и лиêâîр (ñпиííîмîзгîâая 
жидêîñть). Крîмå у÷åíых и âра÷åй â åгî ñîз-
даíии задåйñтâîâаíы дåñятêи людåй, â тîм 
÷иñлå мåдициíñêиå ñåñтры и лабîраíты, бåз 
êîтîрых пîñтрîить таêую ñлîжíую íау÷íую 
ñтруêтуру былî бы íåâîзмîжíî.

ДВЕ ПРОБИРКИ И ТРОЙНОЙ КОНТРОЛЬ 
Биобанк был создан по решению ректора 

Петра Глыбочко в мае 2017 года на базе Ин-
ститута регенеративной медицины Научно-
технологического парка биомедицины 
(НТПБ) для сбора и хранения биоматериалов. 
На сегодня он включает около 250 тысяч био-
образцов, из которых 95 тысяч — ежедневно 
пополняемая рутинная коллекция, остальное 

— частные коллекции, собранные клинициста-
ми и партнерами Университета. В работе био-
депозитария участвуют десятки людей раз-
ных профессий, объединенные одной целью 

ЗАМОРОЖЕННАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
КАК СЕЧЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ СОЗДАЕТ БИОБАНК ДЛЯ НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

На сегодня Биобанк заполнен более чем на 80%, но есть 
возможности для расширения. Сейчас функционируют 
12 холодильников с емкостью каждого примерно 
на 30 тысяч образцов. Это камеры с диапазоном 
температур от –60°C до –90°C, одна на –152°C 
(под ткани), также есть сосуды Дьюара с жидким азотом 
для хранения клеток

— создать уникальную экосистему и внести свой вклад в 
медицину будущего. 

Собирать биоресурсную коллекцию Биобанку помо-
гают коллеги из университетского Клинического цен-
тра. Они берут образцы по следующим направлени-
ям: УКБ № 1 — кардиология, онкология, ревматология; 
УКБ № 2 — онкология, кардиология; УКБ № 3 — ревма-
тология, нефрология; УКБ № 4 — пульмонология, тора-
кальная хирургия; Научно-практический центр интер-
венционной кардиоангиологии — кардиология. Все ре-
зультаты стекаются в межклиническую лабораторию, куда 
их доставляют с соблюдением режима холодовой цепи.

Как устроена маршрутизация и логистика взятия кро-
ви в отдельно взятой больнице, рассказала главная меди-

Криохранилище 
биобанка 
позволяет хранить 
образцы крови 
и клеток пациентов 
при температуре 
до –152 градусов
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АРСЕНАЛ

ния программы по управлению здоровьем и интегрировать-
ся в систему сбора датасетов Сеченовского Университета.

Вместе с директором, химиком Анной Семиной в кол-
лектив Биобанка входят три биолога, биотехнолог и врач. 
Так как направление биобанкинга для страны достаточно 
молодое, можно сказать, что эти шесть сотрудников Сече-
новского Университета стоят у истоков отрасли в России. 
Помимо этого, они успевают читать лекции по биобанки-
рованию в рамках магистерского курса и программы ДПО, 
научно-популярные лекции для школьников и планируют 

ния ГОСТа по биобанкам.
«Это совместная работа. Как прави-

ло, сотрудники Биобанка вместе с кли-
ницистами разрабатывают процедуры 
сбора и обработки образцов. Во-первых, 
мы обговариваем, какой биоматериал 
нужен и в каком объеме, какие параме-

тры должны соблюдаться при его за-
боре. Например, pH слюны, время сбо-
ра, состояние ротовой полости. Парал-
лельно мы ищем, какие параметры и ка-
кими методами будем изучать, и также 
отрабатываем эти процедуры с исследо-
вателями. По мере сбора биоматериала 
он распределяется по группам — муж-
чины, женщины, пациенты старше 65 
лет и т.д., таким образом формируется 
определенная статистика», — отмечает 
директор.

Собранные в центральной лабора-
тории из четырех УКБ и Центра кардио-
ангиологии образцы каждый день заби-
рают сотрудники Биобанка, соблюдая 

выдает биообразцы онкологам для кли-
нических исследований рака молочной 
железы, мочевого пузыря, почки и яич-
ников. Сотрудничает со стоматолога-
ми и кардиологами, начинает сбор кол-
лекции для неврологов и нефрологов. 
Есть проект с эндокринологами, кото-

рые изучают паращитовидную железу 
и для которых кровь собирают у одних 
и тех же пациентов до операции, сразу 
после и через несколько дней. В планах 
на будущее — собрать коллекцию био-
материала здоровых людей для созда-

ЗАМОРОЖЕННАЯ КОЛЛЕКЦИЯ

УКБ № 1 — кардиология, онкология, ревматология

УКБ № 2 — онкология, кардиология

УКБ № 3 — ревматология, нефрология

УКБ № 4 — пульмонология, торакальная хирургия 

НПЦИК — кардиология

(под ткани), также есть сосуды Дьюара 
с жидким азотом для хранения клеток.

Несмотря на то что Биобанк был 
основан в 2017 году, массовый сбор био-
материала начался только в 2021-м – до 
этого собирались лишь небольшие кол-
лекции по отдельным заболеваниям. 

«Начинали мы скромно, собирая 
самую популярную биологическую 
жидкость — кровь, — рассказывает 
директор Биобанка Анна Семина. — 
В прошлом году мы запустили про-
екты, связанные со сбором слюны и 
мочи. В этом году запускаем сбор ми-
кробиоты, а также ликвора — спин-
номозговой жидкости для исследо-
вателей из УКБ-3, которые изуча-
ют рассеянный склероз. Настоящий 
рывок произошел осенью, в ито-
ге за прошлый год мы собрали поч-
ти 45 тысяч образцов. Если в нача-
ле года мы собирали биообразцы от 
500-600 пациентов в месяц, то к кон-
цу года мы вышли на 1000 и сейчас 
с такой же скоростью и идем. Ино-
гда получается обрабатывать более 
80 биообразцов за один день. Это 
связано как с повышением осведом-
ленности людей благодаря популя-
ризации исследований, так и с рас-
ширением перечня нозологий, кото-
рые формируют биоресурсную кол-
лекцию. Самый важный вклад в соз-
дание таких коллекций вносят наши 
врачи, которые заинтересованы в 
научных разработках и сборе биома-
териала для их реализации. Напри-
мер, нефрологи просят собрать об-
разцы крови, мочи и сыворотки для 
изучения нефротического синдрома 
или кардиологи совместно со стома-
тологами просят собрать кровь и 
слюну пациентов, чтобы предска-

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ПЕТР ТИМАШЕВ, íау÷íый руêîâî-

дитåль НТПБ:
– В настоящий момент развитие Био-

банка ведется по двум взаимосвязанным 
направлениям. С одной стороны, это 

формирование биоресурсных коллекций, с другой — да-
тасеты, связанные с этими образцами. И наш следующий 
шаг — это фиджитал биобанк, где физические образцы бу-
дут связаны с данными, полученными при диагностике па-
циента. На основе таких датасетов мы сможем разрабаты-
вать системы поддержки врачебных решений, например 
для ранней диагностики заболевания, и разрабатывать пер-
сонализированные рекомендации совместно с клиниками 
нашего Университета.

более продуктивно и лучше подбирать 
терапию. «Мы говорим огромное спаси-
бо нашим пациентам, которые слышат 
нас и идут нам навстречу, которые по-
нимают, что это делается для продви-
жения научных проектов, а в глобаль-
ном масштабе — для здоровья нации», 

— подчеркивает Татьяна Клочкова.  

КУРС НА ФИДЖИТАЛ-БИОБАНК
Криохранилище, лаборатория и 

сеть компьютеров с базой данных, ко-
торая позволяет найти любой образец, 

— так выглядит сам Биобанк, где созда-
ются биоресурсные коллекции Универ-
ситета. Исследования таких коллекций 
позволят ученым разрабатывать сред-
ства ранней диагностики и новые про-
токолы персонализированного лече-
ния заболеваний, в том числе генети-
ческих. На сегодня Биобанк заполнен 
более чем на 80%, но есть возможно-
сти для расширения. Сейчас функцио-
нируют 12 холодильников с емкостью 
каждого примерно на 30 тысяч образ-
цов. Это камеры с диапазоном темпера-
тур от –60°C до –90°C, одна на –152°C 

Сегодня в 
биобанке 
хранятся 
250 тысяч 
биообразцов, 
в том числе 
материалы, 
собранные 
клиницистами 
и партнерами 
Университета

Ежемесячно 
сотрудники 

биобанка 
получают 

и обрабатывают 
более 1000 

биообразцов, 
иногда – 

до 80 образцов 
в день

НАПРАВЛЕНИЯ СБОРА БИОРЕСУРСНОЙ КОЛЛЕКЦИИ 

«Как исследовательский университет с самым большим в России и Восточной Европе  Клиническим 
центром (более 550 тысяч пациентов в год) мы должны обеспечить накопление данных для 
передовых научных исследований в области онкологии, кардиологии, пульмонологии и других 
направлений медицинской науки. Уже сегодня биоматериалы нашего Биобанка используют в своих 
исследованиях как ученые наших институтов и кафедр, так и наши партнеры. Следующим шагом 
станет создание цифровой платформы, которая позволит связать биологические образцы крови 
и тканей с результатами КТ, МРТ, ЭКГ и другими клиническими данными пациентов, по которым 
можно проследить течение болезни и получить более полную картину».

зать по слюне, будет ли у пациента в 
ближайшее время инфаркт или нет».

Три принципа, на которых строится 
работа Биобанка, — это этика, включаю-
щая добровольность («информирован-
ные согласия»), конфиденциальность и 
стандартизация. Вся информация здесь 
хранится в деперсонализированном 
виде. Заказчик биоматериала никогда 
не узнает фамилию пациента, он полу-
чит ID и несколько слов: «женщина, 62 
года, инфаркт миокарда». В течение 25 
лет на любом этапе пациент имеет пра-
во отказаться от участия, тогда все его 
образцы уничтожаются — это требова-

все требования к транспортировке био-
материалов. Затем начинается их обра-
ботка. Полученная кровь центрифуги-
руется и в стерильных ламинарных бок-
сах разделяется на аликвоты (неболь-
шие порции). В среднем из одной боль-
шой пробирки получаются четыре ма-
ленькие по 1 мл. Это стандартная прак-
тика: если ученым будет нужно для ана-
лиза взять всего 1 мл, то остальные три 
останутся и будут ждать своего иссле-
дователя.

Сейчас Биобанк обеспечивает био-
материалом самые ключевые исследо-
вания Сеченовского Университета: он 

ПЕТР ГЛЫБОЧКО 
Ректор Сеченовского Университета:

общий проект вместе с Национальной ассоциацией биобан-
ков и специалистов по биобанкированию (НАСБИО).

«Помимо того, что Биобанк собирает и хранит биома-
териалы, мы еще выступаем как площадка для интеграции 
исследователей и клиницистов. В основе биомедицинских 
исследований лежит запрос от клиники, а итогом совмест-
ных разработок становятся как новые медицинские изде-
лия или лекарственные средства, так и внедрение передо-
вых протоколов лечения пациентов. В процессе нашей об-
щей работы мы формируем датасеты совместно с Клиниче-
ским центром», — отмечает Анна Семина. 
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МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ

НАДЕЖДА ЗАБРОДА – 
О РОСТЕ ПОПУЛЯРНОСТИ 
АСПИРАНТУРЫ 
СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 

«ПО ЧИСЛУ КАНДИДАТСКИХ ЗАЩИТ В МЕДИЦИНЕ 
МЫ ПЕРВЫЕ В РОССИИ»

Для разâития фуíдамåíтальíîй íауêи Уíиâåрñитåт íуждаåт-
ñя â íîâых идåях и талаíтлиâых иññлåдîâатåлях. Одиí из иñ-
тî÷íиêîâ пîпîлíåíия êîмаíды – разâиâать ñîбñтâåííую «ñêамåй-
êу запаñíых». За пîñлåдíиå дâа гîда ÷иñлî аñпираíтîâ â Пåрâîм 
МГМУ âырîñлî бîлåå ÷åм âдâîå, дî 1378 ÷åлîâåê. Чåм приâлåêа-
åт Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт будущих у÷åíых, êаêиå íапраâлå-
íия иññлåдîâаíий ñåгîдíя â лидåрах и пî÷åму праâитåльñтâî îт-
мåíилî âыда÷у диплîмîâ пî îêîí÷аíии аñпираíтуры – îб этîм 
мы пîгîâîрили ñ Надåждîй Забрîдîй, íа÷альíиêîм îтдåла аñпи-
раíтуры и дîêтîраíтуры Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта, прîфåññî-
рîм, д.м.í.

– Надåжда Ниêîлаåâíа, за пîñлåдíиå три гîда 
÷иñлî аñпираíтîâ â íашåм Уíиâåрñитåтå âырîñлî 
пî÷ти âдâîå – ñ 771 дî 1378 ÷åлîâåê.  Чåм îбъяñ-
íяåтñя таêîй рîñт? 

– Есть несколько причин. Во-первых, наш Универ-
ситет самостоятельно присуждает ученые степени и 
располагает самой сильной базой для проведения ис-
следований в самых разных областях – от клинической 
медицины и биомедицины до ме-
дицинской физики, психологии и 
инженерных наук. На сегодня в на-
шей аспирантуре 74 научные спе-
циальности. 

Абитуриенты аспирантуры вы-
бирают Сеченовский Университет, 
потому что здесь они могут полно-
ценно проводить научную работу, 
участвовать в грантах. Кроме того, 
в нашем университете работают 
19 диссертационных советов, что 
очень важно для будущего ученого – после заверше-
ния работы над диссертацией ему не придется искать, 
где защищаться. Это удобно – пройти предваритель-
ную защиту в структурном подразделении, спокойно 
подать документы в диссертационный совет и здесь 
же защититься. Все в одном месте – от поступления 
до получения степени кандидата наук. 

Привлекают будущих ученых и созданные у нас 
условия. В очной аспирантуре теперь необязательно 
учиться все три года. Если у вас подготовлена работа, 
вы можете защититься и окончить аспирантуру на лю-
бом этапе. Кроме того, в прошлом году у нас был за-
пущен проект предаспирантуры. Любой желающий 
поступить в аспирантуру может зайти на интернет-
платформу предаспирантуры и в дистанционном фор-
мате изучить дисциплины, необходимые для подготов-
ки к кандидатским экзаменам, получить сертификаты 
и не тратить время на эти занятия в аспирантуре. 

– Ктî прихîдит у÷итьñя â íашу аñпираíтуру?
– Самый большой процент аспирантов – это наши 

же студенты. Также у нас немало иностранных обуча-
ющихся и тех, кто приходит из других вузов, вдохнов-
ленный широкими возможностями Сеченовского Уни-
верситета.

– Каêиå íапраâлåíия аñпираíтуры ñåгîдíя íаи-
бîлåå пîпулярíы?

– Мы медицинский университет, поэтому на пер-
вом месте с далеким отрывом направление «Клини-
ческая медицина», его выбрали 1084 человека. Более 
70 человек ведут исследовательскую работу по на-
правлению «Профилактическая медицина», довольно 
много аспирантов выбрали биологические, медико-

биологические и фармацевтические науки.  В последние 
два года набирает популярность направление «Психоло-
гия», вдвое выросло число аспирантов по направлению 
«Педагогика». 

– Каê ÷аñтî у íаñ пîяâляютñя íîâыå íапраâлåíия â 
аñпираíтурå? 

– У нас регулярно появляются новые специальности. 
В том числе благодаря активной деятельности Научно-
технологического парка биомедицины (НТПБ). Среди но-
вейших направлений – биомеханика и биоинженерия, ма-
териаловедение, медицинская физика. В прошлом году на 
этих направлениях еще не было бюджетных мест, в этом 
году – появятся, поэтому мы ждем наплыва желающих за-
няться исследованиями в этих направлениях. 

– В 2021 гîду â Рîññии íа÷алîñь рåфîрмирîâаíиå ñи-
ñтåмы пîдгîтîâêи мîлîдых у÷åíых. В ÷åм ñуть измå-
íåíий и êаê îíи пîмîгут гîтîâить бîльшå аñпираíтîâ? 

– Да, в 2021 году вступил в силу важный нормативный 
акт – Постановление Правительства РФ от 30 ноября 2021 
г. № 2122 «Об утверждении Положения о подготовке на-
учных и научно-педагогических кадров в аспирантуре (адъ-
юнктуре)». До этого момента аспиранты могли окончить 
аспирантуру с дипломом «преподавателя-исследователя» и 
при этом так и не представить к защите диссертацию. 

По статистике, в 2021 году доля выпускников, защитив-
ших диссертацию во время обучения или в первый год по-
сле окончания, в целом по стране не превышала 10%. У нас 
этот показатель был существенно выше. 

К 2024 году подход государства 
к подготовке аспирантов поменял-
ся кардинально. В этом году у нас со-
стоится завершающий выпуск, когда 
аспиранты получают диплом, в даль-
нейшем он выдаваться не будет. Глав-
ным результатом учебы в аспирантуре 
станет подача документов в диссерта-
ционный совет и защита диссертации. 
Успешные выпускники будут получать 
также свидетельство об окончании.

Иными словами, новые условия мо-
тивируют аспирантов концентрироваться на том, чтобы в 
течение обучения в аспирантуре выполнить все условия 
для получения степени кандидата наук и заняться дальней-
шими исследованиями.

– В ÷åм îñíîâíая цåль таêих глîбальíых пåрåмåí?
– В первую очередь – повысить количество защит в пе-

риод обучения в аспирантуре. До 2021 года у аспирантов 
была довольно высокая образовательная нагрузка, которая 
отнимала много времени от подготовки диссертации. Сей-
час в программе аспирантуры Сеченовского Университета 
остались только те дисциплины, которые направлены на 
подготовку к кандидатским экзаменам и без которых нель-
зя выйти на защиту. Им преподают методологию научных 

По результатам мониторинга 
Министерства образования РФ 
диссертационных советов Сеченовский 
Университет занимает третье 
место в России по числу защит 
кандидатских диссертаций и первое 
– среди медицинских вузов. К нам в 
аспирантуру приходят те, кто нацелен 
на серьезную научную работу 
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исследований, систематический обзор. Они учатся пра-
вильно работать с литературой, писать обзоры, что крайне 
важно для формирования контента диссертации.

– На êаêиå тåмы диññåртации âы îриåíтируåтå аñпи-
раíтîâ?

– Мы хотим, чтобы аспиранты Первого МГМУ работа-
ли над исследованиями и продуктами, которые могут быть 
использованы в социально-экономическом секторе. Темы 
диссертаций при этом подходе созвучны с приоритетны-
ми научными направлениями Университета. И обязательно 

– с четко прописанным выходом на практический результат 
исследовательской деятельности. 

– В прîшлîм гîду â рамêах траíñфîрмации Уíи-
âåрñитåт запуñтил трåêи «магиñтратура-аñпираíтура» и 
«îрдиíатура-аñпираíтура». Каêую рîль ñыграли? 

– Это было очень интересным и эффективным решени-
ем. Заходя в один из таких треков, обучающийся исполь-
зует время своего обучения максимально эффективно. Во-
первых, будущий аспирант начинает утверждать тему и ра-
ботать с научным руководителем еще в рамках ординату-
ры. В аспирантуру он приходит, имея на руках сформиро-
ванную работу. Во-вторых, если на этапе ординатуры он 
будет активно трудиться и опубликует обзорную публика-
цию по теме диссертации в профильном журнале, то полу-
чит 100 дополнительных баллов, которые помогут ему по-
ступить в аспирантуру на бюджет. 

На сегодняшний день наиболее продуктивным ока-
зался трек «ординатура-аспирантура». По итогам 2023 
года 36 ребят, поступивших на научные специально-
сти клинической медицины, успешно окончили первый 
этап этого трека.  

– Ñêîльêî аñпираíтîâ îêîí÷ат Ñå÷åíîâñêий Уíиâåр-
ñитåт â 2024 гîду? 

– В 2024 году у нас выпускаются 162 аспиранта на 79 ка-
федрах. Это молодые ученые, которые серьезно нацелены 
на исследовательскую деятельность, мотивированы взять 
от аспирантуры максимум, внести свой вклад в науку и по-
мочь пациентам. Аспиранты – наша гордость, неотъемле-
мый элемент престижа Первого МГМУ, знак того, что мы 
идем в правильном направлении – трансформации в иссле-
довательский медицинский университет мирового уровня.  
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ЧИСЛО АСПИРАНТОВ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ



9
«Ñå÷åíîâñêиå âåñти» | www.sechenov.ru.|№ 4 (134)|Апрель, 2024

НАУКА И ПРАКТИКА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
РОМАН КОМАРОВ,
дирåêтîр Клиíиêи 
ñåрдå÷íî-ñîñудиñтîй 
хирургии:

– Лабораторная обра-
ботка множеством растворов, тщатель-
ная очистка с использованием оптики, ла-
зерная разметка и выкраивание, фиксация 
на каркасе – все это позволяет добиться 
клапанов подобного качества, как из ауто-
перикарда. Однако новый клапан облада-
ет большей стандартизацией, то есть на 
его имплантацию будет затрачено значи-
тельно меньше времени.

ПЕРВЫЙ В МИРЕ АОРТАЛЬНЫЙ КЛАПАН 
ИЗ ГОМОПЕРИКАРДА  
КАРДИОХИРУРГИ СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ПРЕДСТАВИЛИ УНИКАЛЬНУЮ РАЗРАБОТКУ

В Иíñтитутå урîлîгии и рåпрîдуêтиâíîгî здîрîâья ÷åлîâåêа Ñå÷åíîâñêîгî Уíи-
âåрñитåта âпåрâыå â Рîññии примåíили иííîâациîííую мåтîдиêу MiLEP – миíималь-
íî иíâазиâíую лазåрíую эíуêлåацию. На ñåгîдíя îíа яâляåтñя пîñлåдíим ñлîâîм â 
лå÷åíии пациåíтîâ ñ адåíîмîй прîñтаты и âхîдит â êлиíи÷åñêую праêтиêу âñåгî â 
íåñêîльêих ñтраíах мира.

В рамêах Иííîâациîííîй íау÷íîй 
шêîлы пîд руêîâîдñтâîм дирåêтîра Кли-
íиêи ñåрдå÷íî-ñîñудиñтîй хирургии Рî-
маíа Кîмарîâа разрабîтаí пåрâый â 
мирå биîлîги÷åñêий êлапаí, îñíîâîй êî-
тîрîгî яâляåтñя гîмîлîги÷íый (дîíîр-
ñêий) пåриêард.

 Э
та разработка уникальна во всем: на-
чиная с обработки и формы ство-
рок, заканчивая каркасом и раство-
ром для хранения. Благодаря специ-

альному методу обработки и раствору для 
хранения составные элементы клапана не 
кальцинируются – это одна из самых ча-
стых проблем при имплантации биоло-
гических протезов. Все это вместе с мак-
симально физиологичной конструкцией 
клапана позволяет предполагать, что срок 
службы данного изделия будет на 40% боль-
ше, чем у протезов аортального клапана, 
представленных на рынке в настоящий мо-
мент. Для пациентов это означает то, что 
клапан из гомоперикарда будет с высокой 
долей вероятности установлен пожиз-
ненно, без последующей замены.

«Гомологичный перикард является аб-
солютно новым и мало исследованным ма-
териалом, однако особенности его строе-
ния позволяют нам говорить о широком ди-
апазоне его применения при надлежащей 
обработке», – рассказывает ассистент ка-
федры сердечно-сосудистой хирургии Се-
ченовского Университета Максим Ткачев. 
По его словам, имплантация аортального 
клапана из гомоперикарда будет возможна 

В СЕЧЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ НАЧАЛИ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
МЕТОДИКУ MILEP ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ АДЕНОМЫ ПРОСТАТЫ

 Г
иперплазия, или аденома, простаты 
остается одним из наиболее распростра-
ненных урологических заболеваний, ко-
торое в 90% случаев приводит к нару-

шению мочеиспускания у мужчин. В России 
насчитываются порядка 2 млн пациентов с 
этим заболеванием, до 30% госпитализиро-
ванных в урологическое отделение Сече-
новского Университета – пациенты с адено-
мой простаты. 

НОВЫЙ СПОСОБ 
ТЕРАПИИ САРКОМЫ 
ЮИНГА

Мîлîдыå у÷åíыå из группы эêñпåримåí-
тальíîй биîтåрапии и диагíîñтиêи Иíñтитута 
рåгåíåратиâíîй мåдициíы Ñå÷åíîâñêîгî Уíи-
âåрñитåта разрабîтали иííîâациîííый ñпî-
ñîб тåрапии рåцидиâирующåй ñарêîмы Юиíга 
– злîêа÷åñтâåííîй îпухîли, пîражающåй прåи-
мущåñтâåííî êîñтíую тêаíь пîдрîñтêîâ.

Ученые предложили использовать для ле-
чения саркомы Юинга аденовирусные векторы 
в комбинации с ингибиторами карбоангидразы – 
ферментами, которые отвечают за регуляцию 
кислотно-щелочного баланса клетки. Раковые 
клетки способны подчинять его себе и активиро-
вать процессы, важные для собственного выжива-
ния и развития. 

Как пояснила стажер-исследователь Дарья 
Файзуллина, в зависимости от того, какая в клет-
ке среда, в ней могут запускаться как механизмы 
апоптоза, так и метастазирования и инвазии. Экс-
перименты на клеточных культурах показали, что 
ингибирование карбоангидразы способно запу-
стить механизмы клеточной смерти (аутофагии и 
апоптоза) и тем самым разрушить опухоль. Новый 
метод уже показал свою эффективность на мы-
шиной модели: после получения терапии опухо-
ли у мышей стали уменьшаться. 

Исследователи отобрали наиболее перспек-
тивные ингибиторы карбоангидразы для дальней-
ших экспериментов. В частности, команда плани-
рует изучить эффективность разработанного ме-
тода терапии против метастазирующей саркомы 
Юинга. В случае положительного результата это 
позволит бороться с наиболее тяжелыми случая-
ми заболевания.

МОНОКЛОНАЛЬНЫЕ 
АНТИТЕЛА ДЛЯ 
ЛЕЧЕНИЯ СИНУСИТА

Отîлариíгîлîги Клиíиêи бîлåзíåй уха, 
гîрла и íîñа Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта îдíи-
ми из пåрâых â Рîññии âíåдрили мåтîдиêу лå-
÷åíия пîлипîзíîгî ñиíуñита ñ пîмîщью мîíî-
êлîíальíых аíтитåл. 

 Речь идет об инновационных лекарствах, ко-
торые относятся к виду биологической тера-
пии и способны прицельно воздействовать на 
Т2-воспаление (процесс, лежащий в основе по-
липозного риносинусита, атопического дермати-
та, бронхиальной астмы и эозинофильного эзо-
фагита). Лечение моноклональными антитела-
ми считается новейшим достижением мировой 
медицины в отоларингологии, в том числе оте-
чественной. 

Инъекции делаются в плечо два раза в ме-
сяц, но эффект заметен уже после первого укола. 
Этот способ позволяет обойтись без операции и 
возвращает пациентам способность свободно ды-
шать, а также обоняние, вкус и качество жизни. 

«Сначала это произвело революционный эф-
фект. Буквально после первого укола к нам при-
ходили пациенты и говорили: «Это чудо, я начал 
дышать после одной инъекции». А через 3-4 ме-
сяца лечения мы видели, что и нос, и пазухи носа 
полностью освободились от полипов», — расска-
зал директор Клиники болезней уха, горла и носа 
УКБ № 1 Сеченовского Университета Валерий 
Свистушкин. 

По его словам, новый способ можно исполь-
зовать для лечения астмы, аллергии и дерматита, 
а также в качестве профилактики вирусных и бак-
териальных воспалений.

Наиболее эффективным способом ле-
чения аденомы сегодня считается лазерная 
энуклеация, которая выполняется без раз-
резов, через мочеиспускательный канал. 
Однако и у этого метода есть свои огра-
ничения.  Оба метода эффективны, но ре-
зекция сопряжена с большим риском раз-
вития послеоперационных кровотечений, 
рецидива заболевания, а также развития 
ТУР-синдрома. Поэтому предпочтение отда-

пациентам с широким спектром сердечно-
сосудистых заболеваний: врожденные по-
роки, стеноз, недостаточность и даже ин-
фекционный эндокардит, поскольку створ-
ки клапана после обработки новым мето-
дом потенциально устойчивы к инфекци-
онным возбудителям.

Клапан из гомологичного перикарда 
зай мет промежуточную позицию между 
клапаном из аутоперикарда (собственного 
перикарда пациента) и клапаном из ксено-
перикарда (перикарда животного происхо-
ждения). 

В данный момент опытные образцы про-
ходят исследования в пульс-дупликаторе и 
в ближайшее время будут имплантированы 
лабораторным животным. Оптимальные 
результаты доклинических исследований 
дадут «зеленый свет» старту клинической 

ют лазерной энуклеации, которая, впрочем, 
тоже имеет свои недостатки. Например, 
риск послеоперационного сужения моче - 
испускательного канала (стриктура уретры) 
и стрессового недержания мочи.

Одним из основных факторов, вли-
яющих на частоту данных осложнений, 
является размер применяемого в опера-
ции инструмента. Размер уретры состав-
ляет 22-24 F (F – французская шкала), а 
стандартные инструменты, используе-
мые для удаления аденомы через моче-
испускательный канал, превышают его 
(26-28 F). Несоответствие размеров, а так-
же механическое воздействие (до 800 раз-
нонаправленных движений инструмента 
за операцию) на мочеиспускательный ка-
нал и сфинктер (мышца, отвечающая за 
удержание мочи) обусловливают разви-
тие вышеуказанных осложнений.

В 2023 году сотрудники Института 
прошли стажировку в Бразилии у Филип-
пе К.А. Фигейредо, где освоили методи-
ку MiLEP – минимально инвазивной лазер-
ной энуклеации с использованием инстру-
ментов размером 18,5 и 22 F. И уже в 2024 
году впервые в России в Институте уро-
логии Сеченовского Университета мини-
мально инвазивная лазерная энуклеация 
с использованием тулиевого волоконно-
го лазера стала доступна для пациентов.

апробации – новый протез будет импланти-
рован пациентам среднего возраста.
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СОБЫТИЯ

11-14 марта â Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå прîхîдил Образîâатåль-
íый мåдициíñêий фîрум Sechenov.Pro – îдиí из этапîâ VII ñåзîíа Вñå-
рîññийñêîй îлимпиады ñтудåíтîâ «Я – прîфåññиîíал». 110 âыдающих-
ñя ñтудåíтîâ из 44 мåдициíñêих âузîâ ñтраíы бåñåдîâали íа раâíых ñ 
âåдущими мåдициíñêими эêñпåртами, прîхîдили маñтåр-êлаññы и íå-
тâîрêиíги. 

В СЕЧЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ СОСТОЯЛСЯ 
ФОРУМ SECHENOV.PRO – 2024 

 S
echenov.Pro – мультиформат-
ный форум молодых профес-
сионалов, где рождаются идеи, 
тенденции и проекты, объеди-

няющие студентов-медиков со всей 
России. В качестве гостей форума в 
этом году выступили министр здра-
воохранения РФ Михаил Мурашко, 
ректор Сеченовского Университета, 
академик РАН Петр Глыбочко, ди-
ректор Ассоциации организаторов 
студенческих олимпиад «Я – про-
фессионал» Валерия Касамара, а 
также известные российские врачи, 
ученые и общественные деятели. 

Sechenov.Pro – совместный про-
ект Первого МГМУ и Ассоциации 
организаторов студенческих олим-
пиад «Я – профессионал». В фору-
ме участвуют те, кто учится на вы-
пускных и предвыпускных курсах по 
программам: «Лечебное дело», «Пе-
диатрия», «Стоматология», «Медико-
профилактическое дело» и «Фарма-
ция». Это ребята, которые прошли 
серьезный отбор и приехали в Мо-
скву из восьми федеральных окру-
гов и 35 субъектов нашей страны.

На площадках форума участни-
ки по-настоящему сдружились. Сту-
дентов объединили общие интере-
сы в медицине, карьерные планы, 
страсть к новым знаниям и кипучая, 
молодая энергия Sechenov.Pro.

«Я первый раз на форуме, а в 
олимпиаде участвую третий год. 
Впечатления замечательные! – по-
делилась Лилиаíа Гайñиíа из Уфы, 
ñтудåíтêа 4-гî êурñа ñтîматîлîги-
÷åñêîгî фаêультåта Башêирñêîгî 
гîñударñтâåííîгî мåдициíñêîгî 
уíиâåрñитåта. – Понравился НТПБ 

– новые технологии, о которых нам 
рассказали, интересные идеи, ко-
торые ученые смело воплощают в 
реальность, сами разработки. Для 
меня Sechenov.Pro – мотивация раз-
виваться, глубже изучать свою спе-
циальность, знакомства и перспек-
тивы!»

«Четыре дня пролетели очень 
быстро! Впервые участвую в «Я – 
профессионал» и сразу попала на 
форум, такая удача! – говорит Виê-
тîрия Размарилîâа из Владиâîñтî-
êа, ñтудåíтêа 6-гî êурñа ñпåциаль-
íîñти «Мåдиêî-прîфилаêти÷åñêîå 
дåлî» Тихîîêåаíñêîгî гîñудар-
ñтâåííîгî мåдициíñêîгî уíиâåр-
ñитåта. – Здесь собрались удиви-
тельно добрые и отзывчивые ребя-
та. Сначала я была настроена скеп-
тически – разные города, другой 
менталитет. Оказалось – все су-
пероткрытые. Отдельное спасибо 
тьюторам от Сеченовского Универ-
ситета – всегда помогут, на все во-
просы ответят. Здорово, что орга-

низуют такие мероприятия, – где 
еще можно за несколько дней 
узнать столько нового? Спикеры вы-
дающиеся! Понравилась Валерия 
Касамара – настолько заряженный 
человек, с бешеной энергетикой. 
Сразу видно – знает и любит свое 
дело!»

«На форуме меня поразили 
люди! Наши сеченовцы, ребята из 
других городов и, конечно, пригла-
шенные спикеры, – делится Кîí-
ñтаíтиí Ñаламîâ, ñтудåíт 5-гî êур-
ñа Иíñтитута îбщåñтâåííîгî здî-
рîâья им. Ф.Ф. Эриñмаíа Ñå÷å-
íîâñêîгî Уíиâåрñитåта. – Каждый 
из гостей передал свою мудрость, 
опыт, какое-то свое уникальное зна-
ние. Больше всего мне запомнился 
совет замечательного стоматолога-
имплантолога Валентины Олесовой, 
который она дала одной девуш-
ке, – та переживала, что допустит 
ошибку и навредит пациенту. «Ни-
чего никогда не надо бояться. У тех, 
кто много занимается, читает, пере-
живает за результат, все получается. 
Да, ошибки есть у каждого, но всег-
да найдется тот, кто тебя подхватит, 
поддержит на пути». Эти слова – в 
самое сердце!»

«На Sechenov.Pro я второй раз, 
и этот год абсолютно уникальный: 
форум проходит в Москве на класс-
ных площадках – и в Культурном 
центре Сеченовского Университе-
та, и на выставке «Россия», которая 
поражает воображение, – говорит 
Иâаí Храбрîâ, ñтудåíт 6-гî êур-
ñа лå÷åбíîгî фаêультåта Ижåâ-
ñêîй гîñударñтâåííîй мåдициí-

ñêîй аêадåмии. – Спасибо органи-
заторам, что подготовили такую 
большую программу! Среди спике-
ров очень впечатлил Марк Курцер 

– как он, акушер-гинеколог, с нуля 
создал крупную сеть частных кли-
ник. Это вдохновляет! На форуме 
я познакомился с будущими кол-
легами, расспросил про ординату-
ры в их вузах – буду выбирать, пла-

Гостями форума были академик Сергей Готье, профессор Рудольф Валента (Австрия), 
врач и бизнесмен Марк Курцер и другие известные российские врачи, ученые 
и общественные деятели

нировать свое будущее!»
Впереди у участников Sechenov.

Pro и других студентов-медиков, 
которые вышли на заключитель-
ный этап Всероссийской олимпиа-
ды студентов «Я – профессионал», 

– финальные очные соревнования. 
Они пройдут в апреле на площад-
ках Сеченовского Университета и 
вузов-соорганизаторов.

Форум Sechenov.Pro собрал 
110 выдающихся студентов 
из 44 медицинских вузов страны
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ИСТОРИЯ

Ñрåди âåлиêих у÷åíых íа÷ала XIХ âåêа, îñтаâиâших за-
мåтíый ñлåд íå тîльêî â иñтîрии Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñи-
тåта, íî и â îтå÷åñтâåííîй мåдициíå, åñть ÷åлîâåê абñîлют-
íî уíиêальíый. Егî имåíåм íå íазâаíы уíиâåрñитåты (и 
дажå улицы â êрупíых гîрîдах), а åгî мîгилу íа хîлåрíîм 
êладбищå Пåтåрбурга пîтåряли âñêîрå пîñлå åгî êîí÷иíы. 
Мåжду тåм этîт ÷åлîâåê был îñíîâатåлåм рîññийñêîй тå-
рапåâти÷åñêîй íауêи, âîññтаíаâлиâал рабîту мåдициíñêîгî 
фаêультåта пîñлå ухîда Напîлåîíа, пåрâым â Рîññии прî-
изíåñ êлятâу Гиппîêрата íа руññêîм языêå, ââåл праêтиêу 
êлиíи÷åñêîгî прåпîдаâаíия «у пîñтåли бîльíîгî» и приí-
цип îбñлåдîâаíия пациåíтîâ. А åщå îí – åдиíñтâåííый 
за âñю иñтîрию – ÷åтырåжды ñтаíîâилñя дåêаíîм мåдфа-
êа Мîñêîâñêîгî уíиâåрñитåта. Этîт ÷åлîâåê – Матâåй Яêîâ-
лåâи÷ Мудрîâ. 

25 КОПЕЕК И КРУЖКА БЕЗ РУЧКИ 
Матвей Яковлевич Мудров родился в Вологде в семье свя-

щенника Вологодского девичьего монастыря 23 марта 1776 
года. Его отец был образованным человеком, знал иностран-
ные языки, читал сочинения Гиппократа и Цельсия, интере-
совался медициной. Но семья Мудрова жила настолько бедно, 
что порой даже в праздничные дни в доме «не находилось и 
одной горсти пшеничной муки на пирожок либо лепешку». 

Первоначальное образование Матвей получил дома, за-
тем поступил в местную духовную семинарию. Средства к су-
ществованию он вынужден был добывать собственным трудом 
– занимался переплетным делом, которому обучился сам еще 
мальчишкой, и за 1 рубль в месяц давал уроки детям местно-
го штаб-лекаря Кирдана. После окончания городской гимназии 
он в 19 лет решил отправиться в Москву, чтобы осуществить 
свою давнюю месту – поступить на медицинский факультет 
Московского университета. Денег у него не было даже на по-
ездку, но помог случай. Кирдан решил отправить с ним в Мо-
скву двух своих сыновей и заодно дал рекомендательное пись-
мо к своему другу, известному профессору Московского уни-
верситета Францу Керестури.  

Отец Мудрова ничем не мог помочь сыну собраться в доро-
гу и дал ему только медный крестик, 25 копеек и старую фаян-
совую чашку, чтобы в пути пить воду из придорожных ручьев. 

Закаленный в детстве характер, усердие и невероятное тру-
долюбие в дальнейшем сделали свое дело. По приезде в столи-
цу Мудров с головой погрузился в учебу, берясь за любое дело и 
откликаясь на любую просьбу о помощи. Студентом он по при-
глашению профессора Политковского помог вылечить от хо-
леры дочь профессора истории и красноречия Чеботарева Со-
фью – серьезную и умную девушку, которую Батюшков назы-
вал «Паскаль в юбке». На ней Мудров впоследствии и женился. 

В доме Чеботаревых Мудров встречался с видными про-
грессивными деятелями той эпохи – Тургеневым, Новиковым, 
почт-директором Москвы Ключаревым, профессором древней 
словесности Сохацким, который дал ему пользоваться своей 
богатой библиотекой. Сближение с Тургеневым и дружба с его 
сыновьями раскрыла перед ним двери их дома, где он познако-
мился с Карамзиным, Дмитриевым, Жуковским, Мерзляковым.   

В 1801 году, блестяще завершив обучение в университете 
со степенью «кандидата», Мудров был направлен в зарубеж-

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К ЗВЕЗДАМ 
ОСНОВАТЕЛЬ РОССИЙСКОЙ ТЕРАПЕВТИЧЕСКОЙ НАУКИ И ЧЕТЫРЕЖДЫ ДЕКАН 
МЕДИЦИНСКОГО ФАКУЛЬТЕТА МОСКОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА – 
МАТВЕЙ ЯКОВЛЕВИЧ МУДРОВ 

ную командировку для подготов-
ки к профессорской деятельности 
по хирургии. Он приехал в Берлин, 
в клинику Гуфеланда, где изучал хи-
рургию, терапию, акушерство, глаз-
ные и инфекционные болезни. Про-
должил образование в Бамберге, 
Геттингене, Вене, Париже. Во всех 
городах он стремился изучать но-
вые методики и технологии меди-
цинской практики, слушал лекции 
в университетах, клиниках, академи-
ях и в научных обществах. Посещал 
не только больницы, но и ночлеж-
ки, рабочие дома и приюты, чтобы 
иметь возможность применить но-
вые знания в России. 

ЧЕТЫРЕЖДЫ ДЕКАН 
МЕДФАКУЛЬТЕТА

В 1808 году Мудров вернулся в 
Москву и начал читать в Москов-
ском университете разработанный 
им курс по военно-полевой меди-
цине. Эта дисциплина была чрез-
вычайно актуальной в связи с тем, 
что приближалась война с Наполео-
ном. Позже им был написан обшир-
ный доклад «Слово о пользе и пред-
метах военной гигиены, или Науки 
сохранения здоровья военнослужа-
щих». В нем уделено внимание пита-
нию, физическим нагрузкам, обмун-
дированию солдат, устройству ка-
зарм для проживания военнослужа-
щих и созданию психологического 
комфорта в военных коллективах. 
Впервые им выдвинута идея обуче-
ния солдат само- и взаимопомощи. 

В 1809 году Матвей Яковлевич 
Мудров занял место ординарного 
профессора патологии и терапии 
медицинского факультета, кото-
рое ранее принадлежало его учи-
телю Ф.Г. Политковскому. В тече-
ние 20 лет он занимал это место и 
вел энергичную деятельность, со-
вмещая ее с административной ра-
ботой на посту декана медицин-
ского факультета, которым стано-
вился четыре раза – в 1813 году, в 
1819-м, 1825-м и 1828-м. 

Именно ему пришлось после вой-
ны с Наполеоном восстанавливать 
работу медицинского факультета, 
который во время пожара потерял 
несколько зданий, анатомический 
театр, коллекции естественно-
исторического, анатомического и 
других музеев, университетскую би-
блиотеку, все имущество медицин-
ских кафедр, наборы хирургическо-
го, акушерского и глазного инстру-
ментария. В 1813 году на торже-
ственном открытии восстановлен-
ного факультета он произнес «Сло-
во о благочестии и нравственных ка-
чествах Гиппократова врача», в кото-
ром впервые в истории России было 
оглашено учение Гиппократа на 

русском языке. В 1814 году эта речь 
была напечатана отдельной книгой. 

ЛЕЧИТЬ БОЛЬНОГО, 
А НЕ БОЛЕЗНЬ

Мудров был одним из сторон-
ников идеи клинического препо-
давания, в основе которого лежал 
принцип «лечить больного, а не бо-
лезнь». Он добился открытия при 
университете в 1820 году Клиниче-
ского института, в состав которо-
го входило три учебных отделения 
по 50 коек, подробно изложил свои 
взгляды на основные вопросы рас-
познавания болезней, этиологии и 
патогенеза, а также на значение ги-
гиены и предупредительной меди-
цины. Эти идеи были крайне важ-
ны для развития российской меди-
цины.  

С именем Мудрова связана раз-
работка системы опроса больно-
го и введение в практику лечебных 
учреждений подробных системати-
ческих записей, составлявших исто-
рии болезни. Сам Мудров собрал и 
хранил 40 томов историй болезни 
всех больных, которых он лечил в 
течение 20 лет. 

Наблюдение у постели больно-
го и индивидуальный подход – эти 
принципы лечебной медицины, 
сформулированные Мудровым, лег-
ли в основу сформировавшихся в 
Московском университете во вто-
рой половине 19 века крупнейших 
клинических школ. 

Мудров оказывал и серьезное 
нравственное влияние на студен-
тов. Стремясь воплотить в своих 
учениках «идеал Гиппократова вра-
ча», Мудров призывал их быть со-
страдательными и милосердны-
ми, гуманно относиться к больным. 

В первой трети XIX века Мудров 
был самым популярным врачом-
практиком в Москве – он бесплат-
но лечил бедных больных, помогал 
им не только лекарствами, но и всем 
необходимым.

ЛИЧНЫЕ КАЧЕСТВА 
Мудров отличался большой эмо-

циональностью. Например, ту чаш-
ку, которую он получил из рук сво-
его отца, когда отправлялся в Мо-
сковский университет, Матвей Яков-
левич хранил как память о родите-
лях всю жизнь. Когда он случайно 
сломал ее во время учебы за грани-
цей, то нашел в Париже бронзовых 
дел мастера, который склеил со-
бранные Мудровым осколки и из-
готовил под чашку бронзовый че-
тырехножник с крышкой. Эта исто-
рия даже попала в парижские газе-
ты как удивительный пример рус-
ской сентиментальности.

Он искренне заботился о нищих, 
жил скромно, а свой кабинет обста-
вил как бревенчатую избу. Он забо-
тился о родных и близких людях, 
которые помогали ему во врачеб-
ном становлении. В частности, он 
принял на воспитание дочерей сво-
его умершего учителя – профессо-
ра Барсук-Моисеева.

Умер Матвей Яковлевич Му-
дров в 1831 году во время борьбы 
с эпидемией холеры, которая тог-
да свирепствовала в Туле и Санкт-
Петербурге. Его похоронили на хо-
лерном кладбище города и положи-
ли простую гранитную плиту с над-
писью, на которой было написано, 
что он погиб «на подвиге подава-
ния помощи зараженным холерою в 
Санкт-Петербурге и пал оной жерт-
вою своего усердия. Полезного жи-
тья его было 55 лет». 

Факультетские клиники медицинского факультета ИМУ. Москва, 
ул. Рождественка. Середина XIX в.

Матвей Яковлевич Мудров 
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 В 
2017 году Первый МГМУ создал 
кафед ру высшей математики, меха-
ники и математического моделиро-
вания под руководством Ю. В. Ва-

силевского, которая послужила основой 
для открытого позже Института ком-
пьютерных наук и математического мо-
делирования. На данный момент на ка-
федре работает более 30 сотрудников и 
преподается 35 дисциплин для студен-
тов как инженерных, так и медицинских 
специализаций.

Сотрудники кафедры активно уча-
ствуют в научных исследованиях Уни-
верситета. В частности, решают зада-
чи математического моделирования в 

кардиологии с целью усовершенствова-
ния диагностики ишемической болезни 
сердца, работают над моделью аорталь-
ного клапана для задач кардиохирургов, 
что позволит более точно планировать 
операции по протезированию створок 
аортального клапана с использованием 
аутоперикарда. Также под руководством 
Ю.В. Василевского ведется разработка 
математических моделей биомеханики 
коленного сустава и шейно-плечевого 
отдела для задач кафедры ортопедии, 
травматологии и медицины катастроф. 

Медаль ФМБА России «За вклад в на-
уку», полученная Ильей Коваленко, — ве-
домственная награда, которая присуж-

дается за научные достижения и органи-
зацию научной деятельности в области 
здравоохранения.

«Направление моей научной дея-
тельности — медико-биологическое. С 
помощью методов компьютерного мо-
делирования мы с коллегами исследуем 
действие различных антимикробных, ан-
тивирусных соединений. Например, рас-
крываем механизмы действия антисеп-
тиков или фотосенсибилизаторов на ви-
русы и бактерии», — пояснил Илья Кова-
ленко. Речь, в частности, идет об изуче-
нии эффектов химиотерапевтических 
препаратов и активности антипролифе-
ративных средств в раковых клетках.
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БЛАГОДАРНОСТИ ВРАЧАМ

Начало на стр. 2.
В Клинике акушерства и 

гинекологии им. В.Ф. Снеги-
рева запатентованные спосо-
бы хирургического лечения 
использовались при проведе-
нии 129 операций.

Один из них — уникаль-
ный метод метропластики 
при повторном кесаревом 
сечении с использованием  
амниотической оболочки — 
был разработан в клинике и 
применялся впервые в мире. 

Как отметил директор 
Научно-практического цен-
тра интервенционной кар-
диоангиологии Ñåргåй Ñå-
митêî, его сотрудники в 
2023 году реализовали 15 
протоколов клинических 
апробаций, одобренных 
Минздравом. В их числе — 
метод транскатетерного 
протезирования аорталь-
ного клапана, метод чре-
скожных коронарных вме-
шательств, метод нетер-
мальной клеевой облитера-
ции ствола большой под-
кожной вены. Специалиста-
ми центра был создан пер-
вый в своем роде прото-
тип ультразвукового прибо-
ра, который позволяет не-
инвазивным способом уси-

лить эффективность систе-
мы тромболизиса. Он пор-
тативный, поэтому может 
быть использован как в па-
лате интенсивной терапии, 
так и в машине скорой по-
мощи. Также были приоб-
ретены консоли для рота-
бляции и криоабляции, что 
дало возможность прове-
сти 30 операций. 

В Институте стомато-
логии им. Е.В. Боровского, 
как рассказала его главврач 
Ольга Эмирâåлиåâа, велась 
научно-исследовательская 
работа «Изучение механиз-
мов воздействия микрото-
ков и ионов металлов на 
клетки слизистой оболочки 
при наличии металлических 
конструкций в полости рта» 
и применялся хирургиче-
ский лазер «Лазер Тул». Спе-
циалисты провели сравни-
тельный анализ свойств ме-
дизделий «MATRIFLEX (МА-
ТРИФЛЕКС)» при устране-
нии критических дефектов 
кости в полости рта. Так-
же в прошлом году был по-
лучен и внедрен в лечебный 
процесс внутриротовой 
3D-сканер. В 2024 году пла-
нируется работа над треком 
«Орган на заказ» и проектом 

«Остеоинтеграция биоинже-
нерных конструкций за счет 
электрической стимуляции 
микротоками».

НОВЫЙ ПУТЬ 
ДЛЯ АСПИРАНТОВ

«В этом году Клинический 
центр отработал очень хо-
рошо. Если будут выполне-
ны все задачи, поставлен-
ные на следующий год, то 
к 2025 году центр будет са-
модостаточной структурой 
Университета по всем во-
просам — по здравоохране-
нию, образованию, научным 
разработкам и финансирова-
нию», — подчеркнул ректор 
Пåтр Глыбî÷êî.

Помимо обсуждения 
итогов работы Клиническо-
го центра, на ученом сове-
те была представлена новая 
инициатива ректора – ка-
рьерный лифт для аспиран-
тов. Представил ее начальник 
управления правового обе-
спечения и кадровой полити-
ки Дмитрий Клюåâ. Предла-
гается считать эффективно-
стью их деятельности, поми-
мо выполнения индивидуаль-
ного плана, еще и публикаци-

онную активность. При до-
стижении аспирантом пока-
зателя в три статьи его вклю-
чат в кадровый резерв кафе-
дры на замещение должно-
сти ППС и заключат с ним 
гражданско-правовой дого-
вор. Первоначальная зарпла-
та составит 50 тысяч рублей 
после уплаты всех налогов. 
В рамках этого проекта уже 
сегодня можно привлечь в 
научно-исследовательскую 
деятельность кафедры 62 
аспиранта.

«Мы выстраиваем ли-
нейку прохождения наше-
го сотрудника от аспиран-
та до профессора. На сегод-
няшний день у нас обучают-
ся 724 аспиранта, 124 из них 
имеют две статьи, 72 аспиран-
та — три, причем 10 имеют 
три статьи уже в первом году 
обучения. За основной кри-
терий мы взяли утверждение 
темы кандидатской диссерта-
ции, и, если аспирант напи-
сал по ней три статьи, он вы-
ходит на защиту кандидат-
ской диссертации. Таким 
образом, заведующим кафе-
драми придется присматри-
вать кадры еще со студенче-
ской скамьи», — подвел ито-
ги Петр Глыбочко. 

МАТЕМАТИКИ СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
УДОСТОИЛИСЬ ГОСУДАРСТВЕННЫХ НАГРАД

КАРЬЕРНЫЙ ЛИФТ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ

Ñпåциалиñты Иíñтитута êîмпьютåрíых íауê 
и матåмати÷åñêîгî мîдåлирîâаíия Ñå÷åíîâñêî-
гî Уíиâåрñитåта пîлу÷или гîñударñтâåííыå íа-
грады. Заâåдующий êафåдрîй âыñшåй матåмати-
êи, мåхаíиêи и матåмати÷åñêîгî мîдåлирîâаíия, 
дîêтîр физиêî-матåмати÷åñêих íауê, прîфåññîр 
и ÷лåí-êîррåñпîíдåíт РАН Юрий Ваñилåâñêий 
был удîñтîåí мåдали îрдåíа «За заñлуги пå-
рåд Отå÷åñтâîм» II ñтåпåíи, а прîфåññîр тîй жå 
êафåдры, дîêтîр физиêî-матåмати÷åñêих íауê 
Илья Кîâалåíêî íаграждåí мåдалью Фåдåраль-
íîгî мåдиêî-биîлîги÷åñêîгî агåíтñтâа Рîññии 
«За âêлад â íауêу».

***
В мае 2023 года мне провели сложную операцию в кли-

нике травматологии, ортопедии и патологии суставов Кли-
нического центра Сеченовского Университета. До этого у 
меня была бытовая травма и меня «лечили» в травматологи-
ческом отделении Почепской ЦРБ Брянской области. В Мо-
скве мне провел сложную операцию врач-травматолог Заха-
ров Григорий Геннадьевич. Я уже хожу, езжу на такси, вче-
ра побывала в магазине и аптеке. Не могу поверить, все как в 
хорошем сне: четыре года безнадеги в Почепе, а теперь вы-
хожу с третьего этажа, хожу без трости. Убедительно прошу 
отметить труд доктора! 

А.В. Шалыгî.
***

В 2023 году я легла в отделение гепатологии Клиники 
пропедевтики внутренних болезней, гастроэнтерологии и 
гепатологии им. В.Х. Василенко Сеченовского Университе-
та. Я была тут впервые и не понимала, как мне повезло, что 
моим лечащим врачом стал Ондос Шауки Ахмадович. Мне 
кардинально поменяли лечение, выяснили все недочеты 
по моему заболеванию, которые не видели другие врачи, и 
самое важное, к чему я так целенаправленно шла, это под-
готовка к пересадке печени. С новым лечением я чувствую 
себя намного лучше, за что спасибо моему врачу Шауки Ахма-
довичу. Он моя поддержка во всех проходящих этапах. Бес-
конечно благодарна ему за все, что случается со мной в по-
следнее время! 

О. Аíгåльñêая.
***

Выражаю искреннюю благодарность коллективу тре-
тьего неврологического отделения Клиники нервных бо-
лезней им. А.Я. Кожевникова за высочайший профессио-
нализм, эмоциональную поддержку, чуткое внимательное 
отношение к своим пациентам. Я поступила сюда на лече-
ние, не имея примерного диагноза, и была окружена самым 
большим вниманием со стороны медперсонала. За несколь-
ко дней я уже узнала, какая редкая и серьезная болезнь по-
разила меня. Все происходило очень быстро: обследование 
совмещалось с лечением, ЛФК, массажем. Благодарю вра-
ча Нармагомедову Патимат Залибеговну, которая ежеднев-
но информировала меня обо всех новостях моего состояния 
и вселяла надежду на мое выздоровление. Также благодарна 
всему коллективу врачей, которые проводили диагностику мо-
его заболевания. Желаю всем крепкого здоровья, дальней-
ших профессиональных успехов и благополучия в их семьях. 

Ñ.Ñ. Шилêиíа. 
***

Спасибо всему персоналу эндокринологического тера-
певтического отделения УКБ № 1. Особенно выражаю бла-
годарность врачу-эндокринологу Пешевой Екатерине Дми-
триевне и клиническому ординатору Ибрагимовой Лилии 
Наильевне за добросердечное отношение и профессиона-
лизм. 

А.К. Муллагîзиåâ. 
***

Хочу выразить огромную благодарность коллективу от-
деления гепатологии УКБ № 2. Под чутким руководством за-
ведующей Жарковой Марии Сергеевны слаженно работают 
высококвалифицированные отзывчивые врачи. Отдельную 
благодарность хочу выразить своему лечащему врачу Ондос 
Шауки Ахмадовичу, который спас меня от верной близкой 
смерти. Он не думает о переработке, усталости. Для него 
главное, чтобы пациента на ночь оставили уже с решени-
ем его проблем. 

М.Ш. Афауíîâа.


